
Каждый год перед новогодни-
ми праздниками Москву укра-
шают тысячами светящихся 
конструкций и гирлянд. Ново-
годние елки устанавливают 
в каждом административном 
округе, во всех парках города. 
С каждым годом фонды запа-
сов городских украшений 
становятся все более обшир-
ными. После праздников спе-
циалисты «Объединенной 
энергетической компании» 
(«ОЭК») снимают и отвозят 
их на специализированные 
склады, а к следующему Но-
вому году возвращают на 
улицы города. 
— На складе производится ре-
монт и подготовка празднич-
ных конструкций к новому се-
зону, — рассказывает началь-
ник службы эксплуатации 
«ОЭК» Антон Шабунин. — 
Есть конструкции, которые 
требуют капитального ре-
монта, есть те, которые нуж-
но просто почистить и под-
красить. 
В «ОЭК» подчеркнули, что осо-
бое внимание в последние 
годы уделяется энергосбере-
жению. 
— Экономия ресурсов и сни-
жение потерь достигается за 
счет оптимизации схем и ре-
жимов работы электросвето-
вого оборудования и органи-
зации автоматизированной 
системы учета электриче-
ской энергии, — отметили 
в «ОЭК». 
Несмотря на то что новогод-
ние гулянья в этом году отме-
нили из-за пандемии корона-
вируса, город все равно укра-
шают к празднику. Правда, от 
разработки уникальной тема-
тической концепции решили 

отказаться и для укра-
шения используют 
только уже существу-
ющие конструкции. 
Также в этом году ре-
шено отказаться от 
объемно-декоратив-
ных конструкций, 
подразумевающих 
тактильное воздей-
ствие с ними. Причи-
на все та же — сани-
тарно-эпидемиологи-
ческая безопасность. 
Украшение города на-
чали с центральных 
улиц. Так, например, на Твер-
ской, Пушкинской площадях 
и площади Революции, в Ка-
мергерском и Газетном пере-
улках, в Новопушкинском 
сквере можно будет сфотогра-
фироваться на фоне так полю-
бившихся москвичам свето-
вых арок. 

Новогоднее оформле-
ние в этом году полу-
чил парк Северного 
речного вокзала, мас-
штабную реконструк-
цию которого завер-
шили в сентябре. 
— В парке установле-
ны 12-метровая ель, 
световые декоратив-
ные конструкции, 
торшеры, световые 
деревья, цифры 
«2021» и 9-метровый 
новогодний шар, — 
рассказала советник 

Департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства Викто-
рия Боткова. 
Ель в парке Северного речно-
го вокзала искусственная, но 
на вид ее не отличить от жи-
вой. Она была изготовлена 
к Году театра, и ее ветки укра-
шают портреты знаменитых 

деятелей искусства: Сергея 
Образцова, Всеволода Мейер-
хольда, Владимира Немиро-
вича-Данченко и других. 
Всего в Москве установят бо-
лее тысячи новогодних елей. 
— Елки будут установлены 
как за счет бюджета города, 
так и за счет спонсоров и ком-
мерческих организаций, — 
добавила Виктория Боткова. 
При новогоднем оформлении 
используется энергосберега-
ющее оборудование на свето-
диодах. Такие светильники 
потребляют в десятки раз 
меньше электроэнергии, без-
опасны для людей и рассчита-
ны на работу в сложных мо-
сковских погодных условиях. 
Украшение столицы город-
ские службы завершат к 14 де-
кабря.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Столица продол-
жает преобра-
жаться к Новому 
году. Вчера 
праздничные 
украшения уста-
новили в парке 
Северного реч-
ного вокзала. 

Названы лауреаты премии 
имени Николая Островского
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
указ о присуждении премий 
имени Николая Островского 
в 2020 году.

Согласно документу, разме-
щенному на портале мэра 
и правительства Москвы, пре-
мии удостоен актер и режис-
сер Театра мимики и жеста Ро-
берт Фомин. Награда ему бу-
дет вручена за выдающиеся 
достижения в исполнитель-
ском искусстве.
За достижения в литературе 
и публицистике премией 
Островского отмечена дет-
ский писатель, член общерос-
сийской общественной орга-
низации «Российский союз 
писателей» Татьяна Рик. Дея-
тельность в сфере дизайна 
и моды принесла славу и пре-
мию российскому дизайнеру 
Светлане Козиновой.

Премию за стойкость, духов-
ные силы и значительные до-
стижения в различных сферах 
жизнедеятельности вручат 
доктору физико-математиче-
ских наук Вадиму Чугунову 
и врачу-педиатру, ветерану 
труда Алле Янченко. 
Еще Сергей Собянин отметил 
выдающихся москвичей за по-
пуляризацию здорового обра-
за жизни, популяризацию 

жизненного подвига и твор-
чества писателя Николая 
Островского, существенный 
вклад в создание условий для 
всестороннего развития лю-
дей с ограниченными воз-
можностями здоровья в сфере 
культуры и искусства, актив-
ную общественную деятель-
ность в сфере поддержки лиц 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. Всего лауреа-
тов — десять человек. 
Также вчера мэр Москвы под-
писал указ о продлении дис-
танционного обучения для 
школьников 6–11-х классов. 
Они останутся на домашнем 
режиме до окончания второй 
четверти. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

«ВМ» стала самой 
цитируемой газетой
Газета «Вечерняя Москва» 
вышла на первое место еже-
месячного рейтинга компа-
нии Mediascope по статисти-
ке количества упоминаний 
СМИ за ноябрь 2020 года 
на радио и ТВ. Исследование 
проводилось в столичном 
регионе.

За ноябрь газету процитиро-
вали 324 раза, общая длитель-
ность сообщений составила 
57 минут. «Вечерняя Москва» 
стала единственным регио-
нальным изданием, вошед-
шим в первую пятерку рей-
тинга, оставив позади круп-
ные федеральные издания.
АО «Редакция газеты «Вечер-
няя Москва» включает в себя 
три печатных выпуска, адре-
сованные разным аудитори-
ям — деловой, информацион-
но-развлекательный и семей-
ный, окружные газеты «Юж-

ные горизонты», «Новые 
округа» и «Москва. Центр», 
мультимедийный портал vm.
ru, студию сетевого телевиде-
ния и радио и многое другое.
Газета «Вечерняя Москва» яв-
ляется лидером столичного 
рынка по охвату читателей. 
Аудитория синдиката «ВМ» со-
ставляет 1 140 000 человек.*
«Вечерняя Москва» — старей-
шая газета столицы, 6 декабря 
исполнится 97 лет со дня ее 
первого выпуска. Целый век 
«Вечерняя Москва» остается 
изданием, любимым москви-
чами, оперативно освещаю-
щим главные культурные 
и политические события в го-
роде и в стране. 
КСЕНИЯ РАКИТЯНСКАЯ
edit@vm.ru

Президент России Владимир Путин объявил о планах начать масштабную вакцинацию 
от коронавируса уже на следующей неделе. Первыми получат прививки граждане, 
которые находятся в основных группах риска, — врачи и учителя.
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В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

–4°C
Ветер 3–4 м/с Давление 761 мм

Центр  –4

Бутово  –5

Внуково  –5

Жулебино  –5

Зеленоград  –5

Измайлово  –4

Кожухово  –4

Кузьминки  –4

Кунцево  –5

Лефортово  –4

Останкино  –4

Отрадное  –4

Печатники  –4

Тушино  –4

Троицк  –5

Хамовники  –5

Чертаново  –5

Шелепиха  –4

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

76,62

91,31

–0,71

–0,00

$
€

76,24

91,04

–0,61

–0,44

ММВБ 3189,61

РТС 1335,44

Brent 47,01

DJIA 29 795,56

Nasdaq 12 321,02

FTSE 6459,69

валютапогода

СТУДЕНТЫ РАЗВЕЯЛИ МИФЫ О БИТВЕ ЗА МОСКВУ ➔ СТР. 8

подготовка

Золотые мерцают огни 
Украшение городских улиц, площадей, парков и скверов 
к Новому году создает праздничное настроение 

Ежедневный деловой выпуск

экономика

Пандемия и бизнес. Столичные 
предприятия в сложный период 
помогают обществу решать 
социальные проблемы ➔ СТР. 3

рейд

Накопить штрафов и лишиться 
автомобиля. Судебные приставы 
проводят мероприяти по взысканию 
задолженности ➔ СТР. 5

городская среда

Жилье с историей. С какими 
трудностями сталкиваются 
обитатели старинных зданий, 
выяснил обозреватель «ВМ» ➔ СТР. 6

ЧЕЛОВЕК ПОСМОТРЕЛИ ПРЯМЫЕ ЭФИРЫ 
ПРОЕКТА ОТКРОЙ#МОСПРОМ, В РАМКАХ 
КОТОРОГО АРТИСТЫ И ТЕЛЕВЕДУЩИЕ 
ПРОВЕЛИ ВИРТУАЛЬНЫЕ ЭКСКУРСИИ 
ПО ПРОМЫШЛЕННЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ.

ЦИФРА ДНЯ

1 500 000

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА 

Традиционно мы заранее 
украшаем Москву к Новому 
году и Рождеству, меняем ар-
хитектурно-художественную 
подсветку зданий, чтобы соз-
дать праздничное настроение 
у москвичей и гостей столицы. 
За последние годы сформиро-
ван достаточный запас празд-
ничных элементов, позволяю-
щий обеспечить полноценное 
украшение города, поэтому 
дополнительных закупок не 
требуется. 
Праздничное оформление 
появится во всех администра-
тивных округах и на парковых 
территориях. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:24 Мастер оперативной выездной бригады «ОЭК» Андрей Чеботарев завершает проверку праздничных световых конструкций на складе. 
Со дня на день их установят на одной из улиц города

Поисковики 
завершили сезон

Всего у движения есть 82 региональ-
ных отделения. Поисковыми работа-
ми занимаются 1428 отрядов. Кроме 
того, специалисты работают с архива-
ми, пытаясь восстановить судьбу сол-
дат Великой Отечественной войны. 
В этом сезоне, с апреля по ноябрь, экс-
педиции работали в 37 регионах стра-
ны. Поисковики проводили раскопки 
на местах сражений времен Великой 
Отечественной войны. За сезон 2020 

года поисковики обнаружили останки порядка 17 400 во-
инов Красной армии.
Еще в этом году значительных успехов достиг проект 
«Небо Родины», связанный с установлением судеб погиб-
ших членов экипажей самолетов. В нем задействованы 
поисковики, историки и все те, кто неравнодушно отно-
сится к нашей авиации. Удалось най-
ти места крушения 66 самолетов. Спе-
циалисты смогли опознать 119  чле-
нов экипажей. Отмечу, что впервые за 
последние 30 лет нам удалось органи-
зовать экспедицию на остров Саха-
лин. Там в 1945 году шли кровопро-
литные бои. Об этих сражениях мало 
информации, приходится собирать ее 
по крупицам. Но направление очень 
перспективное. 
Еще нужно сказать, что поисковики 
постоянно пытаются найти родствен-
ников красноармейцев. Мы стараемся 
всеми силами вернуть память о героях 
войны в семью. В 2020 году 9 мая мы 
запустили новый проект «Вернулись с фронта». На сайте 
«Поискового движения России» мы каждый месяц девято-
го числа публикуем имена солдат, чьих родственников 
еще не нашли. Жители могут посмотреть этот список. 
Возможно, они найдут там своих предков. Добавлю, что 
пандемия коронавируса тоже сказалась на работе поис-
ковиков. Мы не смогли провести наши традиционные об-
щественные приемные в очном формате. Но организова-
ли общение в интернете. Специалисты движения получи-
ли порядка 16 тысяч заявок. Обращались люди с просьба-
ми помочь в поиске родных красноармейцев. Сейчас мы 
работаем с этими заявлениями. В онлайн-формат при-
шлось перевести нашу образовательную программу для 
молодежи.

Сегодня отмечается День Неизвестного Солдата. 
Накануне ответственный секретарь «Поискового 
движения России» Елена Цунаева рассказала 
об итогах работы по сохранению памяти о воинах.

первый 
микрофон

ЕЛЕНА 
ЦУНАЕВА
ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
СЕКРЕТАРЬ 
ООДПОИСКОВОЕ 
ДВИЖЕНИЕ 
РОССИИ

 МЭР ОТКРЫЛ 
РЕАНИМАЦИОННЫЙ 
БЛОК ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 

чтобы избежать заражения

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

ПРОФИЛАКТИКИ И ЗАЩИТЫ

➔ СТР. 2, 3

СОБЛЮДАЙ МЕРЫ
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Более 4 тысяч свето-
вых конструкций устано-
вят в Москве к Новому 
году. На Поклонной 
горе вновь появится 
огромная елочная 
игрушка «Новогодний 
шар» высотой 20 мет-
ров и весом 35 тонн. 
Для создания ново-
годнего образа парка 
Северного речного 
вокзала используют 
20 световых деревьев, 
80 световых торшеров, 
установленных на опо-
рах наружного освеще-
ния, а также другие кон-
струкции. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

до Нового 
года 

осталось 

дней
28

* По данным исследования 
Mediascope. NRS — Москва (16+) 
март — июль 2020.
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Коронавирус: концентрация усилий
Восьмой пункт приема доноров плазмы с антителами к коронавирусной инфекции открылся вчера в Городской клинической больнице № 1 имени Пирогова. Об этом 

сообщил Департамент здравоохранения города Москвы. К донации приглашают москвичей старше 18 лет, выздоровевших после COVID-19 больше месяца назад. 
Доноры получают материальное вознаграждение, установленное властями столицы. Как еще город помогает жителям во время пандемии, читайте на этой странице.

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Турция ввела 
комендантский 
час

Почти 64 миллиона случаев 
новой коронавирусной ин-
фекции выявлено в мире. Ко-
личество заболевших про-
должает увеличиваться.

Власти многих стран вынуж-
дены усиливать ограниче-
ния, чтобы замедлить рас-
пространение инфекции. На-
пример, в Турции c 1 декабря 
вводят комендантский час 
в будние дни с 21:00 до 5:00. 
— Ограничения на передви-
жение также будут действо-
вать полностью все выход-
ные: с 21:00 пятницы до 5:00 
понедельника, — уточнили 
в оперативном штабе по кон-
тролю и мониторингу ситуа-
ции с коронавирусом в Мо-
скве.
В Южной Корее с 1 декабря 
проводимые в отелях, комна-
тах для вечеринок и гостевых 
домах новогодние мероприя-
тия полностью запрещены, 
закрылись сауны и парные. 
Между тем в Бельгии разре-
шено приглашать до четырех 
гостей на празднование Рож-
дества во дворе дома. При 
этом только одному из гостей 
разрешается входить в дом 
и пользоваться туалетом. 
А продажа и запуск фейервер-
ков запрещены.
Власти Уэльса с 4 декабря 
ограничивают время работы 
пабов, баров и ресторанов. 
Они смогут работать только 
до 18:00. Будут закрыты ки-
нотеатры, казино, музеи 
и другие публичные заведе-
ния. В Канаде продлили за-
прет на въезд в страну ино-
странцев. 
В Гонконге госслужащих пе-
реводят на дистанционку.
— Также будут закрыты раз-
влекательные заведения, 
часы работы предприятий об-
щепита сокращены до 22:00, 
очные занятия в школах при-
остановлены до конца года, — 
добавили в оперштабе.
Ограничения вводят и в че-
тырех городах Финляндии: до 
20 декабря закрывают спор-
тивные и развлекательные 
объекты, учебные заведения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

как у них

Осложнения 
определит анализ
При коронавирусе необхо-
дим контроль крови. Вчера 
педиатр-инфекционист Анна 
Горбунова (на фото) объяс-
нила, какие показатели ука-
зывают на серьезность тече-
ния болезни.

При бессимптомном или лег-
ком течении коронавирусной 
инфекции организм без по-
терь и, как правило, без значи-
тельных изменений справля-
ется с заболеванием. 
— При среднетяжелом и тяже-
лом течении коронавируса 
происходит по-
вреждение эндоте-
лия — эпителия со-
судов легких и дру-
гих органов орга-
низма, — объясня-
ет Анна Горбуно-
ва. — Это приво-
дит к нарушению 
газообмена в лег-
ких, циркуляции и свертывае-
мости крови, а в результате 
развиваются тромбозы, кро-
воизлияния и инфаркты 
в мельчайших сосудах легких 
и других органов. 
Доктор рекомендует регуляр-
но делать анализы крови — 
общий, клинический, биохи-
мический и на отдельные по-
казатели. Сдавать кровь необ-
ходимо натощак. Обратить 
внимание следует на показа-
тели Д-димера, фибриногена, 
АЧТВ, протромбинового вре-
мени, которые могут указать 
на изменения в организме из-
за вируса. Причина тому — 
изменения газового состава 
крови.
— Мощное воспаление приво-
дит к выбросу большого коли-
чества веществ, регулирую-
щих противовоспалительный 
ответ, что в итоге разобщает 
его же работу, — продолжает 
Анна Горбунова. — На это ука-
жут С-реактивный белок 
и скорость оседания эритро-
цитов (СОЭ).
При коронавирусе неконтро-
лируемый иммунный ответ 
приводит к активации кле-
ток — макрофагов, которые 
поглощают эритроциты, лей-
коциты, тромбоциты и другие 
клетки. На это, по словам вра-
ча, в анализах укажет умень-
шение перечисленных клеток 
крови. 

В план обследования пациен-
тов с подозрением на корона-
вирус включены: контроль 
температуры, проверка дыха-
тельной недостаточности, 
клинический и биохимиче-
ский анализы крови, коагуло-
грамма, при необходимо-
сти — рентген грудной клетки 
или компьютерная томогра-
фия органов грудной клетки. 
Под особым контролем — по-
жилые люди и беременные. 
— Объем диагностики и госпи-
тализация будущих мам зави-
сит от срока и протекания бе-

ременности, — 
объясняет Анна 
Горбунова. — При 
с р е д н е т я ж е л о м 
и тяжелом показа-
на госпитализация.
Для беременности, 
даже протекаю-
щей нормально, 
характерно повы-

шение Д-димера, который по-
казывает, есть ли в организме 
тромбообразование с разру-
шением кровяных сгустков.  
— Обычно этот показатель 
повышается после 50 лет 
в связи с накоплением хрони-
ческих заболеваний, — отме-
чает Горбунова.
У людей с риском развития 
инфаркта или инсульта про-
водится контроль тропони-
на — его повышение указыва-
ет на поражения сердечно-со-
судистой системы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Онлайн-интервью 
требует подготовки
Многие компании перевели 
своих сотрудников на уда-
ленную работу и прием но-
вых работников тоже прово-
дят дистанционно. Вчера 
эксперты Центра занятости 
населения «Моя работа» рас-
сказали «ВМ» о правилах, 
которые помогут удачно 
пройти собеседование в он-
лайн-режиме.

Коронавирусная инфекция 
и социально-экономический 
кризис изменили принципы 
организации работы компа-
ний. В октябре этого года по 
рекомендациям власти Мо-
сквы на удаленный режим пе-
реведены не менее 30 процен-
тов сотрудников. Впрочем, 
у многих крупных организа-
ций с филиалами в разных ре-
гионах страны еще до панде-
мии были внедрены процессы 
с элементами дистанта. Сей-
час это новая реальность 
практически во всех компа-
ниях. Значительная часть со-
беседований проходит уда-
ленно, с помощью различных 
интернет-платформ для виде-
оконференций.
Чтобы собеседование в новом 
формате прошло успешно, 
важно соблюдать несколько 
правил. 
— Предварительно уточните, 
с помощью какого сервиса бу-
дет проходить интервью, — 

советуют эксперты центра 
«Моя работа». — Если это не-
известная вам программа, за-
ранее загрузите ее и разбери-
тесь в интерфейсе. 
Обязательно предварительно 
протестируйте видеосвязь, 
созвонившись с кем-нибудь 
из друзей.
Подготовка к онлайн-интер-
вью, отмечают специалисты, 
должна проходить не менее 
тщательно, чем перед очной 
встречей с работодателем. 
— Необходимо заранее изу-
чить вакансию, собрать базо-
вую информацию о компа-
нии, предварительно посмо-
трев ее корпоративный сайт, 
рейтинг и интервью с руко-
водством, — объяснили в цен-
тре занятости.
Также эксперты рекомендуют 
не пересказывать свое резюме.
— Сделайте упор на профес-
сиональные навыки, обучае-
мость и положительные ха-
рактеристики, относящиеся 
к работе, — например, ответ-
ственность, целеустремлен-
ность, инициативность, — по-
яснили в «Моей работе».
Стоит учесть и то, что по 
видеосвя зи хуже улавливают-
ся эмоции и энергетика кан-
дидата, поэтому при онлайн-
собеседовании главную роль 
играют речь и мимика. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Востребованные профессии 
можно освоить дистанционно
Москвички с детьми до семи 
лет могут пройти бесплатное 
переобучение. Вчера сту-
дентка центра «Профессио-
нал», многодетная мама 
Александра Куропатова 
рассказала «ВМ», как смогла 
освоить новую профессию 
на удаленке.

Учитель русского языка и ли-
тературы, Александра долгое 
время преподавала в школе, 
затем занимала должность ре-
дактора в издательстве, но по-
следние восемь лет не работа-
ла, потому что была в декрете, 
занимаясь воспитанием де-
тей. Сейчас у нее их шестеро. 
Когда малыши подросли, 
Александра задумалась о том, 
как возвращаться в профес-
сию, повысить свои компе-
тенции или даже освоить но-
вую специальность. Это 
и привело ее в центр «Профес-
сионал».
— Очень заинтересовала про-
грамма «Разработка дистан-
ционных курсов». Эта специ-
альность, с одной стороны, 
для меня новая и интересная, 
а с другой — хорошо сочетает-
ся с основной профессией, — 
говорит Александра.
Большое количество новой 
информации и множество за-
даний не испугали студентку, 
а, напротив, только подогрели 
ее интерес, и теперь она с ув-

лечением и азартом рассказы-
вает о своей учебе.
— Наш курс начался с теоре-
тической базы: дидактика, пе-
дагогика, основы методоло-
гии обучения — это тот фун-
дамент, без которого невоз-
можно выстроить учебный 
процесс. Есть видеолекции, 
текстовые материалы, тесты, 
вебинары с нашими курато-
рами и общий студенческий 
форум, где мы обсуждаем осо-
бенности курса и профессии, 
делимся полезными совета-
ми, — рассказала она.
Обучение ведется дистанци-
онно. Не ограничиваясь рам-
ками теории, студенты под ру-
ководством преподавателей 
пробуют применять свои зна-
ния на практике и осваивают 
необходимые для этого ин-
струменты: изучают сайты, 
специализирующиеся на под-
готовке материалов для дис-
танционного обучения, зна-
комятся с программами, не-
обходимыми для организа-
ции учебного процесса в сети.
Александра уже изучила ры-
нок и нашла несколько потен-
циальных направлений для 
применения своих новых зна-
ний: можно оформить само-
занятость и давать частные 
онлайн-уроки, рассмотреть 
вакансии в образовательных 
онлайн-проектах или разра-
ботать собственный курс. Но 

главное, в чем она убеди-
лась, — ее новая специаль-
ность действительно востре-
бована и интересна многим 
работодателям. С первых 
дней обучения Александра ра-
ботает с карьерными консуль-
тантами центра «Профессио-
нал». Они помогают слушате-
лям составить резюме, дают 
советы, как правильно пред-
ставить себя потенциальным 
работодателям, подбирают 
актуальные вакансии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сейчас распространена 
быстрая диагностика ко-
вида путем применения 
экспресс-тестов. Они бы-
вают двух видов. Первые 
обнаруживают антиген 
в крови или слюне. Эф-
фективны на ранних эта-
пах заболевания. Вторые 
тесты обнаруживают ан-
титела, которые вырабо-
тал организм в ответ 
на вирус. Они полезны 
при недоступности ПЦР-
диагностики. Важно 
знать, что ПЦР-тесты экс-
пресс-метод не заменяют.

справка

ЕЛЕНА КРУТИЦКАЯ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПРОФЕССИОНАЛ

К нам обращаются люди, ко-
торым сложно самостоятель-
но найти работу. Кому-то, что-
бы стать востребованным спе-
циалистом, нужно обновить 
компетенции в рамках имею-
щегося образования и подтя-
нуть знания до необходимого 
уровня. Например, это могут 
быть женщины, которые пре-
рвали профессиональную де-
ятельность на время декрет-
ного отпуска. Кроме того, 
в центре можно освоить но-
вую профессию с нуля. 
Для каждого слушателя под-
бирается индивидуальный 
план поиска работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пациенты получат 
полноценную помощь

Уникальная реанимационная 
система, состоящая из более 
чем 200 коек, оснащена са-
мым современным оборудо-
ванием. У каждого места есть 
отдельные консоли — панели, 
с которых осуществляется по-
дача медицинских газов, ко-
торые нужны для проведения 

полного комплекса дыхатель-
ной поддержки пациентов. 
Отдельно в блоке оборудо-
ваны шесть коек для проведе-
ния процедур гемодиализа. 
Они нужны для больных с хро-
нической почеч-
ной недостаточно-
стью. Ведь корона-
вирусная инфек-
ция — болезнь, ко-
торая «тянет» за со-
бой множество ос-
ложнений, особен-
но у людей с хрони-
ческими недугами.
Наряду со стандартным реа-
нимационным оборудовани-
ем в спецблоке установлен 
стационарный компьютер-
ный томограф на 128 срезов. 
Есть кабинеты эндо-, бронхо- 
и гастроскопии. Пациентам 
оказывают помощь в лучевом 
и двух приемных отделениях. 
Есть в павильоне и помеще-
ния для временного хранения 
компонентов крови. Также 
оборудованы клинико-диа-
гностическая и микробио-
логическая лаборатории. Но-

вый реанимационный блок 
Сергей Собянин назвал одним 
из крупнейших в госпиталях.
— Здесь созданы самые совре-
менные специализированные 
лаборатории, диагностиче-

ское оборудова-
ние, которого даже 
во многих клини-
ках нет, — подчер-
кнул мэр. — После 
ввода реанимаци-
онного отделения 
этот резервный го-
спиталь на ВДНХ 
сможет оказывать 

полноценную помощь паци-
ентам.
Медицинский персонал го-
спиталя обеспечен цифровы-
ми планшетами, которые под-
ключены к системе ЕМИАС. 
Доступ к истории болезни осу-
ществляется путем считыва-
ния цифрового кода с брасле-
та пациента. Бумажный доку-
ментооборот в госпитале пол-
ностью отсутствует, что по-
зволяет медикам уделять 
больше времени проведению 
лечебных процедур.   

В палатах созданы условия 
для комфортного пребыва-
ния пациентов. В них уста-
новлены качественные меди-
цинские кровати с антипро-
лежневыми матрасами, ря-
дом оборудованы умываль-
ники, санузлы и душевые ка-
бины. Работает бесплатный 
интернет, можно почитать 
свежие газеты и журналы, 
воспользоваться планшетами 
с бесплатным виртуальным 
кинотеатром и электронной 
библиотекой. Имеется в го-
спитале и зал лечебной физ-
культуры. 
Временный госпиталь на 
ВДНХ — один из пяти специ-
ально оборудованных для ле-
чения больных коронавиру-
сом в Москве. 
— Все резервные госпитали 
несут огромную нагрузку, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Половина мощностей, 
которые сегодня заняты под 
COVID-19, — это специализи-
рованные корпуса, которые 
сделаны для борьбы с инфек-
цией. Тем не менее, несмотря 

на то что эти мощности доста-
точные, мы увеличиваем не 
только объемы, но и каче-
ство, и оснащенность этих 
гос питалей.
Мэр заявил, что реанимаци-
онное отделение в госпитале 
на ВДНХ начнет принимать 
пациентов с 4 декабря.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мос-
квы Сергей Со-
бянин (на фото) 
открыл реани-
мационное отде-
ление резервно-
го госпиталя 
для пациентов 
с коронавиру-
сом в павильоне 
ВДНХ.

медицина

2 декабря 12:05 Врач-эндоскопист Олег Наумов — один из медиков, вставших на борьбу с новой коронавирусной инфекцией. Вместе с коллегами он занимается 
лечением пациентов с подтвержденным диагнозом COVID-19 в резервном госпитале на ВДНХ

Прием пациентов 
с COVID-19 осуществляют 
5 резервных госпиталей 
в Ледовом дворце «Кры-
латское», КВЦ «Соколь-
ники», АТЦ «Москва», 
павильоне № 75 ВДНХ  
и на территории ГКБ № 40 
в Коммунарке. В общей 
сложности в них развер-
нуто  более шести тысяч 
коек. Кроме того, свыше 
трех тысяч коек есть 
у 15 городских больниц. 

справка
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Причиной долгов 
стал высокий спрос
Граждане стали хуже выпла-
чивать автокредиты. Сумма 
пропущенных платежей 
на октябрь составила 
638 миллионов рублей. 
По сравнению с предыдущим 
месяцем, объем просрочки 
вырос на 10,6 процента.

Такую статистику предоста-
вили аналитики одного из 
бюро кредитных историй 
и Национальной ассоциации 
профессиональных коллек-
торских агентств (НАПКА). 
По данным исследователей, 
сопоставимый объем непла-
тежей наблюдался в мае. Од-
нако в октябре количество до-
говоров, которые вышли 
в просрочку, пока все же мень-
ше весенних показателей.
Причиной отсутствия плате-
жей эксперты называют то, 
что из-за пандемии неко-
торые заемщики потеряли 
работу или им снизили зар-
плату. К тому же весной и ле-
том в банках фиксировали 
повышенный спрос на авто-
кредиты.
— На просрочку зачастую вы-
ходили владельцы дорогих ав-
томобилей. Вполне возмож-
но, что они купили машину, 
которая им не по карману. 
Оформляя кредит осенью, 
когда количество случаев за-
ражения коронавирусом уве-
личилось, многие заемщики 
просто-напросто не смогли 
точно рассчитать свои финан-
совые возможности, — пред-
положил директор НАПКА Бо-
рис Воронин.
А заместитель директора де-
партамента аналитического 
менеджмента Росбанка Евге-
ний Сеньковский считает, что 
предпосылки для увеличения 
числа проблемных автокреди-
тов сформировались еще до 
пандемии.
— Основные причины связа-
ны с увеличением срока кре-
дитов до пяти и более лет, по-
вышением доли займов с низ-
ким первоначальным взно-
сом и наращиванием числа 
кредитов, когда автомобиль 
является средством заработ-
ка, например в такси, — пояс-
нил Евгений Сеньковский.
Лидером по объему автокре-
дитного портфеля на россий-
ском рынке стал Русфинан-

сбанк. Там рост ранней про-
срочки начался еще в апреле. 
До сих пор этот показатель 
остается выше докризисного 
уровня на десять процентов. 
Такую тенденцию подтверж-
дают и в Росбанке. 
А в ВТБ, Росгосстрах Банке 
и МС Банке Рус не зафиксиро-
вали значительных измене-
ний доли ранней просрочки 
по портфелю автокредитов. 
— Этот сегмент менее риско-
вый за счет наличия залога 
и снижения амортизации его 
стоимости в результате роста 
цены подержанных автомо-
билей, — поделились в пресс-
службе ВТБ.
Экономист Юрий Грибанов 
считает, что ничего драматич-
ного пока не происходит. Уве-
личение доли неплатежей на-
ходится в пределах нормаль-
ного развития рынка.
— Растет портфель — увеличи-
вается объем выдачи креди-
тов. Это неизбежно тащит за 
собой рост задолженностей, — 
заявил Юрий Грибанов.
Эксперт отметил, что суще-
ственная часть просрочек — 
краткосрочная. Клиенты 
опаздывают с платежами ме-
нее чем на 30 дней.
— С такой просрочкой банки 
умеют эффективно работать, 
она не превратится в безна-
дежную, — сказал Грибанов.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

АРТУР АЛЕКСАНДРОВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ОБЪЕДИНЕННОГО КРЕДИТНОГО БЮРО
Поддержку выдаче автокре-
дитов в банках оказал очень 
высокий спрос на автомобили. 
Машины дорожают ежеме-
сячно из-за ослабления курса 
рубля. Поэтому, мне кажется, 
люди стараются как можно 
скорее их купить. Кроме того, 
небольшую поддержку оказал 
и сезонный фактор. Обычно 
в конце квартала дистрибью-
торы пытаются выполнить 
установленные планы и для 
этого искусственно наращи-
вают объем продаж. С другой 
стороны, высокий спрос сдер-
живался отсутствием в прода-
же автомобилей в популярных 
комплектациях. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Компании, которые действу-
ют по принципу устойчивого 
инвестирования, нацелены 
не только на достижение при-
были, но и на обеспечение об-
щественного блага. Руковод-
ство таких организаций вкла-
дывает средства в решение со-
циальных, культурных, эколо-
гических проблем. 
Первая часть мероприятия 
прошла в формате панель-
ной дискуссии. Представите-
ли разных организаций: бан-
ка ВТБ, «Открытия», инвести-
ционной компании АФК «Си-
стема» и Prosperity Capital 
Management, Аналитического 
кредитного рейтингового 
агентства (АКРА) и других 
компаний — обсудили, какие 
направления в устойчивом 
инвестировании возникли во 
время пандемии. 
— Раньше работодатели нео-
хотно вкладывались в здоро-
вье персонала. Но коронави-
русный год все изменил. Ста-
ло важно благополучие со-
трудников и их семей, — счи-
тает директор группы по ока-
занию услуг в области опера-
ционных рисков и устойчиво-
го развития в России и СНГ 
консалтинговой компании 
KPMG Иван Барсола. — Перед 

управленцами встала задача 
сделать медицинские услуги 
более доступными для специ-
алистов, внедрить в практику 
программы добровольного 
медицинского страхования.
Заместитель председателя со-
вета директоров АФК «Систе-
ма» Анна Белова отметила, 
что в этом году компании ста-
ли больше заниматься благо-
творительностью в медицин-
ской сфере.
— Многие организовали сбор 
средств для врачей и обеспе-

чение клиник необходимым 
оборудованием, — рассказа-
ла Белова.
Вторая часть мероприятия 
была посвящена презентациям 
лучших корпоративных прак-
тик компаний — номинантов 
конкурса People Investor 2020. 
На защиту проектов каждому 
спикеру от компании отводи-
лось 12 минут. 
В секции «Противодействие 
пандемии COVID-19» участни-
ки рассказали, какие про-
граммы были реализованы, 

чтобы помочь обществу. Пер-
вой выступила менеджер от-
дела продвижения корпора-
тивных проектов Росбанка 
Екатерина Конева.
— Мы хотели оказать под-
держку отраслям, которые 
больше всего пострадали. 
Это медицина, малый бизнес 
и волонтерские организации. 
Компания выделила средства 
на покупку оборудования для 
медучреждений из разных го-
родов России, — рассказала 
Конева.

А чтобы помочь малому биз-
несу, финансовая организа-
ция создала краудфандин-
говую платформу. Компа-
нии размещали информацию 
о своей деятельности, и лю-
бой желающий мог сделать 
пожертвование им.
— Мы отобрали 24 проекта 
и собрали свыше девяти мил-
лионов рублей. Так компании 
смогли сохранить рабочие ме-
ста и продолжить свою дея-
тельность, — отметила Екате-
рина Конева. 

Второй выступила начальник 
управления по корпоратив-
ной социальной ответствен-
ности компании «Северсталь» 
Наталья Поппель. Она отме-
тила, что организация выде-
лила более двух миллиардов 
рублей на поддержку населе-
ния во время пандемии.
— Была создана горячая ли-
ния юридической и психоло-
гической помощи для населе-
ния, мы обеспечили техни-
кой школьников, которые 
нуждались в ней во время 
дистанционного обучения. 
Кроме того, был создан про-
ект «SOS-кнопка» для средне-
го и малого бизнеса. Предста-
вители организаций могли 
получить 30-минутную кон-
сультацию по любым вопро-
сам, — рассказала представи-
тель компании. 
В конце мероприятия экспер-
ты форума выделили лучшие 
проекты в шести номинаци-
ях — это управление челове-
ческими ресурсами, выстраи-
вание отношений с клиента-
ми, развитие местных сооб-
ществ, экологическая эффек-
тивность, здоровый персонал 
и противодействие пандемии.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ 
m.martovskaya@vm.ru

Компании помогают решать 
проблемы общества
Вчера прошел 
XIII форум 
«People Investor 
2020: ESG — 
для всех», орга-
низованный 
Ассоциацией ме-
неджеров. Его 
участники обсу-
дили, как панде-
мия повлияла 
на устойчивое 
инвестирование 
компаний. 

форум

Вчера 11:05 Директор по развитию Ассоциации менеджеров Наталья Трембовецкая (слева) и пресс-секретарь организации 
Лариса Чугуевская встретили гостей форума People Investor

Коронавирус: трудности преодолимы
Социальные работники за два месяца выполнили 14 тысяч заявок по доставке продуктов людям, соблюдающим домашний режим. Вчера об этом сообщил 

руководитель Департамента труда и социальной защиты населения Москвы Евгений Стружак, еще раз напомнив, что представители старшего поколения и люди 
с хроническими заболеваниями могут заказать лекарства, продукты и товары первой необходимости по телефону горячей линии комплекса социального развития.

Нарушения действующих правил 
инспектор увидит на мониторе

Вчера корреспондент «ВМ» 
узнала, как сотрудники Объе-
динения административно-
технических инспекций про-
водят контроль работы заве-
дений в ситуационном центре. 

За соблюдением правил сани-
тарно-эпидемиологической 
безопасности на объектах 
столицы инспекторы следят 
не только во время рейдов, 
но и по камерам видеонаб  лю-
дения. Так, ситуационный 
центр на Новом Арбате по-
зволяет наблюдать за рабо-
той городских баров и ресто-
ранов. А оборудование мо-
бильного пункта помогает 
проверить небольшие мага-
зинчики и предприятия.
Главный инспектор Объеди-
нения административно-
технических инспекций Мо-
сквы Андрей Поплавский 
рассказал, что на мониторах 
видно, если посетители захо-
дят в бар или ресторан после 
23 часов.
— Если видим, что дверь от-
крывается, проверяем ин-
формацию, — поясняет он. 
Наличие посетителей в клу-
бе после 23 часов становит-

ся основанием для состав-
ления протокола. В это время 
там могут находиться толь-
ко сотрудники предприятия 
и охрана.
В ходе традиционных прове-
рок Роспотребнадзор пресек 
вчера деятельность очеред-
ной кальянной. Как расска-
зал главный специалист-экс-
перт столичного управления 
Роспотребнадзора Шамиль 
Мустафаев, заведение на 
Цветном бульваре, дом 5, ра-

ботало в обход действующего 
указа мэра о запрете деятель-
ности подобных заведений 
в текущей эпидемической об-
становке. 
— Установлено, что в помеще-
ниях также не соблюдались 
санитарно-эпидемические 
требования, — сообщил он. 
Теперь кальянная опечатана.
Также вчера Пресненский суд 
столицы постановил закрыть 
на 14 дней клинику «Чайка» 
в «Москва-Сити» за сокрытие 

информации о пациентах 
с COVID-19. Как рассказали 
в столичном управлении Ро-
спотребнадзора, было уста-
новлено, что клиника прове-
ла пациентам 19 тестов на ко-
ронавирусную инфекцию, их 
результаты были положи-
тельными, однако данные не 
были предоставлены в орга-
ны Роспотребнадзора. Поме-
щения медцентра опечатали.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ ЕВСЕЕВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ МЕНЕДЖЕРОВ

В этом году на конкурсе People 
Investor, помимо традицион-
ных пяти номинаций, по за-
просу участников мы добави-
ли категорию «Противодей-
ствие пандемии COVID-19 », 
потому что очень многие соз-
дали проекты именно в этой 
сфере. Отмечу, что в этот раз 
на форуме со своими проекта-
ми выступило на 20 процентов 
больше компаний, чем в пре-
дыдущий. Это показывает ин-
терес организаций к практи-
кам устойчивого инвестирова-
ния. На мой взгляд, те компа-
нии, которые пользуются 
этими принципами, работают 
в более устойчивом режиме, 
чем их конкуренты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Покупателей без масок можно 
будет не обслуживать

Фитнес-индустрия оправляется 
после летнего кризиса

Сотрудники магазинов полу-
чили право отказывать в об-
служивании покупателям, 
которые не носят средств ин-
дивидуальной защиты. Соот-
ветствующее решение вынес 
Верховный суд Российской 
Федерации.

Вердикт в споре между про-
давцами и покупателями Вер-
ховный суд вынес в постанов-
лении по иску Смоленского 
центра права и социологии. 
Его представители оспарива-
ли рекомендации Министер-
ства промышленности и тор-
говли России. 
В предписании Минпромтор-
га говорится, что в случае на-
хождения посетителя без ма-
ски на территории магазина 
его следует предупредить об 
установленном масочно-пер-
чаточном режиме. В случае 
же несогласия покупателя на-
деть средства защиты сотруд-
ники торговой точки могут 
отказаться обслуживать его 
на кассе. 
Истцы посчитали, что такие 
рекомендации противоречат 
существующему Федерально-
му закону о защите прав по-
требителей.
В Верховном суде сообщили, 
что установленные в регионе 
санитарно-эпидемиологиче-
ские правила должны испол-

няться всеми в обязательном 
порядке. 
— В связи с распространением 
новой коронавирусной ин-
фекции в ряде регионов были 
установлены требования обя-
зательного использования 
СИЗ, в том числе масок и пер-
чаток, при посещении объек-
тов торговли. Из системного 
толкования приведенных пра-
вовых норм следует, что хо-
зяйствующие субъекты, осу-
ществляющие торговую дея-
тельность, вправе отказать 
в обслуживании на кассе посе-
тителю, не использующему 
СИЗ, — говорится в решении.
В судебном органе отметили, 
что в случае несогласия чело-
века исполнять требования 
надеть маску продавец не дол-
жен вступать в конфликт с на-
рушителем. Лучшим решени-
ем ситуации будет вызов пред-
ставителей правопорядка. 
Из решения Верховного суда 
также следует, что установ-
ленные Минпромторгом ме-
тодические рекомендации 
направлены сугубо на защиту 
здоровья и жизни сотрудни-
ков и покупателей. Это также 
помогает обеспечить в стра-
не благополучную санитар-
но-эпидемиологическую об-
становку.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Президент «Национального 
фитнес-сообщества» Елена 
Силина заявила, что осенью 
ситуация в индустрии фитне-
са улучшилась после летнего 
кризиса. 

За время действия ограниче-
ний, связанных с коронавиру-
сом, отрасль утратила практи-
чески одну пятую часть со-
трудников. В течение весны 
и лета из 768 тысяч человек, 
которые ранее были в ней за-
действованы, 140 тысяч ли-
шились работы. Наиболее по-
страдали Московский регион 
и Подмосковье. Именно они, 
по словам Елены Силиной, 
ключевые для индустрии. На 
долю столицы и Московской 
области приходится около 
47 процентов всего фитнес-
рынка. Как заявила президент 
«Национального фитнес-со-
общества» Елена Силина, осе-
нью обстановка стала карди-
нально меняться. 
— С началом сентября и воз-
обновлением работы спор-
тивных учреждений ситуация 
немного улучшилась. Произо-
шло это благодаря набору но-
вых сотрудников на освобо-
дившиеся позиции, — объяс-
нила эксперт.
Но немного снизился спрос 
среди клиентов. Ведущие 
представители рынка всяче-

ски стараются привлечь по-
требителей услуг, чтобы пре-
дотвратить потерю доходов.
— Посетителям делают акци-
онные предложения. Напри-
мер, краткосрочные абоне-
менты на несколько недель 
или месяцев. Чтобы бороться 
со страхом россиян перед ко-
ронавирусом, многие клубы 
вышли с новыми идеями. 
В частности, можно выбрать 
сразу две услуги — классиче-
ский фитнес и оздоровитель-
ные процедуры. В них включе-
ны как программы по профи-
лактике болезни, так и реаби-
литация после уже перенесен-
ной инфекции, — поделилась 
Силина.
Она отметила, что многие 
клубы стараются сохранить 
доступные цены даже в слож-
ных условиях.
Президент фитнес-сообще-
ства отмечает, что снижение 
числа работников произошло 
из-за того, что многие трене-
ры из других городов, рабо-
тавшие в столичном регионе, 
весной и летом этого года воз-
вращались домой. Это объяс-
няется тем, что в период само-
изоляции и приостановки де-
ятельности клубов многие 
специалисты не смогли опла-
чивать съемное жилье.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 2 декабря 
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АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВО
ДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ ГОРОДА

Почти 10,2 тысячи мест в Мо-
скве уже подключились к си-
стеме регистрации посетите-
лей, которая была запущена 
для информирования 
москвичей о потенциальных 
контактах с заразившимися 
коронавирусом. Кроме заве-
дений общественного пита-
ния, гостиниц и органов ис-
полнительной власти, к систе-
ме подключились салоны кра-
соты, бани, кинотеатры, 
театры и музеи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 14:50 Сотрудник Объединения административно-
технических инспекций Антон Белый показывает, 
как ведется наблюдение в ситуационном центре

проверки
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Сортировкой отходов занимается техника
Комплексы по переработке 
отходов, созданные при уча-
стии госкорпорации «Рос-
тех», за три осенних месяца 
отсортировали 374 тысячи 
тонн мусора, собранного 
в столичном регионе. На од-
ном из таких комплексов по-
бывала корреспондент «ВМ».

В приемное отделение попа-
дают как смешанные, так 
и раздельно собранные отхо-
ды. Мусоровозы выгружают 
их в две разные груды. Каждая 
из них пройдет свой путь со-
ртировки. И начнется он с раз-
рывателя пакетов.
Машина, как ненасытный Ро-
бин Бобин Барабек, заглаты-
вает все, что попадает к ней на 
ленту. Поэтому рядом стоят 
рабочие, которые следят, что-
бы она случайно «не съела» 
лишнего. В углу лежит стопка 
вовремя замеченных автомо-
бильных шин — сейчас их по-
падается особенно много.
— Морфология мусора меня-
ется в зависимости от сезо-
на, — подтверждает генераль-
ный директор комплекса по 
переработке отходов «РТ- 
Инвест» Александр Цвет-
ков. — Ближе к Новому году, 
например, будет много карто-
на, а сразу после праздника — 
стекла.
Полиэтиленовые пакеты вме-
сте с содержимым попадают 
на конвейер и отправляются 
дальше — в цех предваритель-
ной сортировки. Здесь на двух 
линиях дежурят 15 человек, 

которые вручную «вылавли-
вают» крупный мусор. Иногда 
попадаются настоящие сокро-
вища. Например, в неболь-
шом музее комплекса хранят-
ся две извлеченные из мусора 
гармошки и аккордеон.
— В моей практике были слу-
чаи, когда мы находили и воз-
вращали людям паспорта 
и другие документы, которые 
они случайно выкинули вме-
сте с мусором, — рассказыва-
ет заместитель гендиректора 
по производству Игорь Хопер-

ский. — Как-то раз даже ноут-
бук удалось вернуть незадач-
ливому владельцу.
На следующем этапе к сорти-
ровке подключается «умная» 
техника. Сначала весь мусор 
попадает в аппарат под кодо-
вым названием «барабанный 
грохот». Внешне он напоми-
нает огромный вращающийся 
барабан стиральной машины. 
Его задача — отсеять все, что 
меньше 70 сантиметров. Мел-
кий мусор сразу проваливает-
ся вниз, остальное — вроде 

мутной пленки или зеленого 
дождевика — продолжает 
кружиться, пока не попадет 
в нужный отсек.
Инфракрасные датчики, кото-
рыми оснащен баллистиче-
ский сепаратор, помогают 
разделить мусор на полимеры 
и неполимеры. Пакеты улета-
ют на дальнейшую сортиров-
ку, к ним же присоединяются 
разные пластиковые бутылки.
— Самый популярный и про-
даваемый — прозрачный пла-
стик. — Александр Цветков 

показывает секции с отсорти-
рованными бутылками.
Их отправят под пресс, чтобы 
сформировать брикеты втор-
сырья.
Весь мусор на комплексе раз-
деляют на 24 фракции, из них 
примерно 14 пойдет на пере-
работку. Из тонны пластика 
получится 2370 футболок, из 
тонны металла — 68 велосипе-
дов, а из тонны стекла — 6 мил-
лионов елочных игрушек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

24 ноября 12:30 Заместитель генерального директора по производству комплекса по переработке 
отходов Игорь Хоперский контролирует автоматический процесс сортировки мусора

Столичный проект направлен 
на развитие и масштабирова-
ние технологичных решений 
в разных секторах экономи-
ки. Занятия акселератора про-
ходят в рамках тематических 
курсов, которые посвящены 

различным новациям: цифро-
вым сервисам, биомедицин-
ским технологиям, финансо-
вым продуктам. 
— Выпускниками первых кур-
сов стали представители бо-
лее чем 100 технологических 
компаний. Благодаря эксперт-
ной поддержке и кропотливой 
работе над улучшением своих 
продуктов они уже смогли 
привлечь свыше 140 миллио-
нов рублей инвестиций, — со-
общила Наталья Сергуни-
на. — Интерес предпринима-
телей к программе очень вы-
сокий, и конкурс тоже — за 

первый год мы получили две 
тысячи заявок на участие.
Первый курс завершился этой 
весной. Участие в нем приняли 
инновационные компании, ра-
ботающие в сфере логистики, 
ретейла, недвижимости и об-
разования. Выпускники реали-
зовали 33 пилотных проекта. 
Так, один из них разработал си-
стему для эффективного пла-
нирования грузового про-
странства. Пилотный проект 
удалось запустить вместе 
с крупной торговой сетью. 
А школа цифрового творчества 
для детей благодаря столичной 
программе заключила кон-
тракты с операторами мобиль-
ной связи и ИТ-компаниями. 
Как сообщили в городской мэ-
рии, всего участники перво-
го курса привлекли свыше 
50 миллионов рублей инве-
стиций. 
Второй поток объединил но-
вичков в бизнесе, работаю-
щих в сфере биомедицинских 
технологий. Его выпускники 
запустили более 30 пилотных 

проектов. Среди них — диа-
гностическая система для 
лор-обследований и ком-
плекс, который помогает 
в принятии решений при до-
зировке лекарств. Разработ-
чики смогли привлечь уже 
около 92 миллионов рублей 
в качестве инвестиций.
Этой осенью стартовали еще 
два курса, к которым присое-
динились коммерческие бан-
ки. Тематика выбрана соот-
ветствующая. В этот раз на 
курс пришли 32 команды, за-
нятые в сфере развития и оп-
тимизации банковских и фи-
нансовых продуктов. Запуск 
курса намечен на 17 декабря. 
Отдельные потоки посвяще-
ны инновациям в сфере мар-
кетинга и рекламной инду-
стрии, а также рассмотрению 
проектов в области строи-
тельных технологий.
Как рассказал глава столично-
го Департамента предприни-
мательства и инновационно-
го развития Алексей Фурсин, 
до конца года запланировано 

и начало курса по инженер-
ным технологиям. Будет дан 
старт совместной программы 
«Московского акселератора» 
и отраслевого акселератора 
госкорпорации «Росатом».
— В новом году количество те-
матических курсов програм-
мы «Московский акселера-
тор» будет расти, — добавил 
Алексей Фурсин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Участники курсов создают 
полезные городу проекты

29 мая 2020 года 15:58 Швея Ольга Никишина работает в одном из столичных торговых центров. Предприятие относится к сфере малого бизнеса и оказывает бытовые 
услуги населению. Продвинуть свой проект ей поможет городская программа

Вчера городская 
программа 
по поддержке 
малого бизнеса 
«Московский ак-
селератор» отме-
тила год с начала 
работы. Итоги 
озвучила заммэ-
ра столицы На-
талья Сергунина 
(на фото).

взаимодействие

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В этом году мы внедрили си-
стему раздельного сбора му-
сора. Поставили перед собой 
задачу — сделать процесс 
максимально удобным, имен-
но поэтому выбрали двухкон-
тейнерную систему. По городу 
оборудовано около 60 тысяч 
контейнеров для раздельного 
сбора мусора. Все просто: 
 синие баки предназначены 
для вторсырья, серые — 
для пищевых и загрязненных 
отходов. Выделили уже 
600 тысяч тонн вторичного сы-
рья на переработку, а до конца 
года, думаю, увеличим это ко-
личество до 800 тысяч тонн. 
Приятно, что москвичи охотно 
подключились к этой работе 
и уже не путают контейнеры. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Московский акселера-
тор» — совместная иници-
атива Агентства иннова-
ций Москвы и фонда «Мо-
сковский инновационный 
кластер», реализуемая при 
поддержке властей. Сто-
личная программа — уни-
кальный пример взаимо-
действия города, крупных 
корпораций и стартапов.

кстати

образование

Талантливые подростки 
и дети получают гранты мэра
Гранты мэра Москвы в сфе-
ре культуры и искусства по-
лучили 99 талантливых ре-
бят в возрасте от семи 
до 20 лет. Результаты опу-
бликованы на портале 
mos.ru. Среди обладателей 
гранта первой степени — 
ученица Детской школы ис-
кусств имени Рихтера Ели-
завета Ракушина.

На музыкальное отделение 
Лизу семь лет назад привела 
мама. Просто для общего 
развития: тогда никто и не 
подозревал, что у девочки 
большой талант.
— Воспитанная, артистич-
ная, музыкальная — удиви-
тельный ребенок, одарен-
ный от Бога, — описывает 
Лизу директор школы ис-
кусств имени Рихтера Люд-
мила Михалева. — С первых 
шагов проявляла себя как на-
стоящий музыкант. Видимо, 
для этого она и рождена.
Елизавете всего 12 лет, но 
на вопрос, кем она хочет 
стать в будущем, отвечает не 
задумываясь:
— Хочу посвятить свою жизнь 
музыке. Готовиться к высту-
плениям, играть на сцене так, 
чтобы зрители чувствовали 
те же эмоции, что и я.
Лиза владеет сразу несколь-
кими музыкальными инстру-
ментами. Начинала с игры на 
домре, через год взяла в руки 
гитару.
— Домра звонкая, яркая, ги-
тара — более камерная, на-
верное, — говорит юная ис-
полнительница. — Но я все 
свои инструменты люблю 
одинаково и ни с одним из 
них не хочу расставаться.
В конкурсе на гранты мэра 
Москвы Елизавета Ракушина 
участвовала в номинации 
«Гитара». В этом году впер-
вые все три тура проходили 

в онлайн-формате. Финали-
стов и победителей отбирали 
по видеозаписям, которые 
прислали юные артисты. 
Специально для конкурса 
Лиза исполнила вариации 
Наполеона Коста и четвер-
тую часть сюиты «Куюнбаба» 
Карло Доменикони.
— Это одно из моих люби-
мых произведений для гита-
ры, — призналась облада-
тельница гранта. — Вся сюи-
та такая сказочная, волшеб-
ная, а четвертая, финальная, 
часть — очень напряженная 
и фантастическая.
Лиза занимается музыкой до 
десяти часов в день. Чтобы 
уделять любимому занятию 
столько времени, сколько 
нужно, в общеобразователь-
ной школе девочка пере-
шла на заочное обучение. 
При этом она — простой, от-
крытый миру ребенок. В сво-
бодное время общается с дру-
зьями, читает, рисует, плетет 
«фенечки» и мечтает. К слову, 
не только о музыке.

— Мечтаю всегда быть счаст-
ливой, чтобы было много пу-
тешествий, много ярких впе-
чатлений, — поделилась со-
кровенным Лиза.
Однажды она исполнит свою 
главную мечту — станет 
«прям очень хорошим музы-
кантом», чтобы разделить 
свою музыку со зрителями.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 13:17 Ученица детской школы искусств имени 
Рихтера Елизавета Ракушина уделяет занятиям музыкой 
до 10 часов в день

Электронная 
школа будет 
развиваться
Цифровые кураторы «Мос-
ковской электронной шко-
лы» появятся в столичных 
образовательных учрежде-
ниях. Вчера «ВМ» узнала, 
как будет развиваться элек-
тронная платформа.

Улучшением работы «Мос-
ковской электронной шко-
лы» займется Центр управле-
ния проектами «МЭШ». Его 
сотрудники будут консульти-
ровать столичный Департа-
мент информационных тех-
нологий по вопросам модер-
низации, формировать зада-
чи для ведомства по функци-
ям сервиса и подбору новых 
типов контента.
— Мы планируем проведе-
ние масштабных исследова-
ний удобства использования 
интерфейсов «МЭШ», их оп-
тимизацию, будем прово-
дить много тестирований 
с пользователями, а также 
собирать предложения по 
развитию и улучшению, — 
рассказал заместитель ди-
ректора «ТемоЦентра» Юрий 
Куприянов. — Наша команда 
работает на стыке образова-
ния и ИТ — у нас есть опыт 
и в том и в другом. Поэтому 
мы будем выполнять роль пе-
реводчиков — понимая, 
о чем говорят люди из обра-
зования и какие проблемы 
их волнуют, мы можем пере-
вести это на язык айтишни-
ков и объяснить, что нужно 
сделать и как это сделать 
удобным.
В Департаменте образова-
ния и науки столицы отмети-
ли, что цифровые кураторы 
будут собирать аналитику по 
использованию материалов 
и функций «МЭШ», а также 
разрабатывать решения, ко-
торые сделают работу с сер-
висом проще как для учите-
лей, так и для школьников 
и родителей.
Напомним, что проект «Мо-
сковская электронная шко-
ла» стартовал в 2016 году 
и с тех пор постоянно улуч-
шается.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Важен открытый 
диалог с учителями
В Москве состоялся первый 
общегородской онлайн-
педсовет. Вчера начальник 
Управления развития ка-
дрового потенциала Депар-
тамента образования и нау-
ки Москвы Илья Новокре-
щенов (на фото) рассказал 
«ВМ» о новом формате диа-
лога с учителями.

Илья Владимирович, как воз-
никла идея такого педсовета?
Этот вопрос уже довольно 
долго витал в воздухе, пото-
му что ни для кого 
не секрет, что Де-
партамент обра-
зования и науки 
в последние годы 
становится все бо-
лее открытым, 
предлагая дирек-
торам, заместите-
лям директоров 
множество самых разных 
форматов для обсуждения 
актуальных вопросов. А вот 
для учителей такого уровня 
проектов до недавнего вре-
мени не было. Но сейчас мы 
начали публичное обсужде-
ние уже целостной системы 
развития кадрового потен-
циала московского образо-
вания: у нас много разных 
способов и условий для раз-
вития наших управленцев 
и педагогов, и настало время 
связать все эти возможности 
в единую экосистему, сде-
лать ее максимально откры-
той и насыщенной. 
Что департамент будет обсуж-
дать с учителями?
Прежде всего то, что важно 
и интересно самим учите-
лям. В конце каждого педсо-
вета мы спрашиваем педаго-
гов о том, что они хотели бы 
вместе обсудить. Из этих 
предложений и складывает-
ся примерная тематика сле-
дующих встреч. Сам педсо-
вет построен так, что после 
вводного экспресс-интервью 
приглашенный эксперт или 
эксперты выступают с корот-
кой двадцатиминутной ин-
терактивной лекцией на за-
данную тему, а далее следует 
ее обсуждение: учителя мо-

гут задать вопросы, высту-
пить в роли экспертов и вы-
сказать суждение. 
Важен ли диалог с педагоги-
ческим составом? 
Безусловно. Ведь то, что мы 
называем качеством образо-
вания, возникает в процессе 
совместной работы учителя 
и его учеников. Поэтому от-
крытое обсуждение с педаго-
гами вопросов, важных 
для всех, поможет каждому 
учителю быть максимально 
погруженным в единую го-

родскую образо-
вательную поли-
тику, поможет 
быть в курсе всех 
в озможнос тей, 
которые город 
п р е д о с т а в л я е т 
и учителю, и уче-
нику, поможет 
выработать об-

щую тактику работы, прео-
долеть схожие трудности. 
Какие темы предложили учи-
теля на первом онлайн-пед-
совете?
Наиболее часто звучали та-
кие темы, как цифровой эти-
кет и цифровая этика, про-
фессиональное развитие 
учителя, тайм-менеджмент 
для учителей, роль классного 
руководителя в период дис-
танционного обучения, уче-
ник XXI века. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Онлайн-педсоветы бу-
дут проходить ежене-
дельно. Чтобы стать 
участником, нужно заре-
гистрироваться на сайте 
«Школа большого горо-
да» в разделе «Инстру-
менты директора». Об-
суждения помогут выра-
ботать современные 
подходы и решения 
в образовании. Также 
встречи определят ли-
деров педагогического 
сообщества.
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Гранты мэра Москвы 
ежегодно вручают та-
лантливым учащимся 
творческих школ и кол-
леджей в 19 номинаци-
ях, среди которых форте-
пиано, хореография, во-
кал и другие. Победите-
ли конкурса получат 
денежные премии. Обла-
датель Гран-при станет 
известен 17 декабря.
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Фестиваль поможет узнать культуру Поднебесной

Их забота — благополучие солдат

Организаторы мероприятия 
хотят не только развить попу-
лярность русского языка сре-
ди иностранных студентов, но 
и познакомить наших сооте-
чественников с культурой 
и искусством содружествен-
ного для себя государства.
Вуз одним из первых начал 
принимать студентов из Под-
небесной. Они получали здесь 
дипломы еще в 1950-х годах. 
За десятилетия сотрудниче-
ства у МГТУ «СТАНКИН» сло-
жились прочные связи с вы-
пускниками из Поднебесной. 
Например, связь с альма-ма-
тер поддерживает один из 
первых китайских студентов, 
получивших в образование 
в «СТАНКИНЕ» в 1956 году, 

Цзэн Сяньлин. Ему больше 
90 лет, он не так хорошо разго-
варивает на русском, но уни-
верситет не забывает.
Вуз до сих пор пользуется 
большой популярностью 
у иностранцев.
— Сегодня мы на-
блюдаем большой 
приток студентов 
из Китая. Многие 
из них получили 
первое образова-
ние в других вузах 
России и приходят к нам для 
продолжения обучения 
в аспирантуре и магистрату-
ре, — отметила ректор МГТУ 
«СТАНКИН» Елена Катаева.
В планах организаторов — 
провести для студентов вик-

торины, телемосты, дискус-
сии и научные конференции. 
Фестиваль такого масштаба 
проводится впервые.  
— Многие китайские студен-
ты в конце января уехали до-

мой на праздники. 
Из-за пандемии 
они не вернулись 
в Москву и продол-
жают учебу дис-
танционно. Чтобы 
поддержать этих 
ребят и тех, кто не 

смог вернуться на родину, мы 
проводим такой фестиваль, — 
рассказала директор Центра 
международного сотрудниче-
ства вуза Надежда Попова.
Она добавила, что празднич-
ные мероприятия продлятся 

до следующего года. А пока 
в рамках фестиваля открылась 
выставка «Мой Китай». На ней 
можно увидеть уникальные 
сувениры и предметы, пода-
ренные выпускниками.
— Среди экспонатов есть рас-
писанный вручную веер, чай-
ный сервиз, цветные миниа-
тюрные статуэтки и холсты 
с начертанными иероглифа-
ми, — рассказали в пресс-
служ бе «СТАНКИН».
Также начался сбор фотогра-
фий для виртуальной выстав-
ки. В ней примут участие сту-
денты, выпускники универси-
тета и вузы-партнеры. Первые 
снимки уже получены.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

В Министерстве обороны 
страны еще в прошлом году 
задумали провести конкурс, 
который определил бы лучше-
го старшину подразделения 
Вооруженных сил России. 
— Профессиональное выпол-
нение сержантами, старши-
нами и прапорщиками обя-
занностей старшины роты, 
правильная организация вну-
тренней службы, жизни 
и быта личного состава, обе-
спечение сохранности вве-
ренного имущества и полно-
ты доведения положенных 
норм довольствия до каждого 
солдата в конечном итоге по-
зволят подразделениям га-
рантированно выполнить все 
возложенные на армию зада-
чи, — считает заместитель 
министра обороны РФ гене-
рал армии Дмитрий Булга-
ков. — Ведь если старшина на 
своем месте, то и порядок во 
всем: и в ротном хозяйстве, 
и в воинской дисциплине!
И вот 16 марта министром 
обороны РФ Сергеем Шойгу 
был подписан приказ о прове-
дении Всероссийского кон-
курса старшин, чтобы повы-
сить престиж этой должности. 
Ведь многие кадровые воен-
ные считают, что хорошими 
старшинами не рождаются, 
ими становятся. Состязания 
проводили в каждом подраз-
делении, но до финала добра-
лись только десять человек. 
Они приехали в парк «Патри-
от» и выдержали заключи-
тельные испытания.
— Задания были и на вынос-
ливость, и на сообразитель-
ность, — отмечает прапор-
щик Роман Ляйхт, представи-
тель Военно-космических 
сил, занявший второе ме-
сто. — Например, нужно было 
определить, что именно не со-
ответствует стандартам в об-
мундировании трех солдат. 
Требовалось как можно бы-
стрее найти недочеты и ис-
править их. 
В частности, форма могла 
быть не по размеру или непра-
вильно прикреплена нашивка 
на рукаве. А старшина как раз 

должен контролировать все 
эти нюансы и вовремя ис-
правлять недочеты.
Роман признается, что не пред-
ставляет жизнь без армии, где 
служит уже более двадцати 
лет. Он рассказал, что супруга 
и дети всегда его поддержива-
ют. Роман гордится своей 
дружной семьей. Старший 
сын, кстати, учится в институ-
те и думает по 
окончании вуза от-
правиться в армию 
и пойти по стопам 
отца.
Претенденты на 
победу должны 
были проявить 
себя и в спортивных состяза-
ниях. Лучше всех оказался 
старший прапорщик Евгений 
Сачко. Он пробежал километр 
за три минуты сорок секунд, 
19 раз подтянулся на турнике, 
а результат в челночном беге 
составил 25 секунд. Не обо-
шлось и без проверки знания 
нормативных документов. Ев-

гений Сачко по итогам испы-
таний набрал 174 балла и стал 
лидером. На торжественном 
награждении он получил из 
рук Героя России, генерала ар-
мии Дмитрия Булгакова ди-
плом и ценный приз — наруч-
ные часы с гравировкой.
Роман Ляйхт отстал от побе-
дителя на девять баллов. Его 
порадовали настенными ча-

сами. А  старшему 
прапорщику Дми-
трию Мухаметши-
ну, удостоившему-
ся бронзы,  достал-
ся набор канцеляр-
ских принадлеж-
ностей.

— Мне очень приятно, что по-
участвовал в престижных со-
ревнованиях и попал в тройку 
призеров, — рассказывает 
Дмитрий. — Было полезно по-
общаться с коллегами, поде-
литься с ними опытом, узнать 
что-то новое. Поразила добро-
желательная атмосфера и вза-
имовыручка. Было даже так, 

что мы делились с соперника-
ми кроссовками. Ведь кто-то 
прилетел на соревнования из-
далека и не смог захватить 
много вещей. Мне, например, 
было интересно узнать, как 
мои коллеги хранят обмунди-
рование на складах, чтобы 
быстрее было его искать. 
Дмитрий Булгаков пообщался 
с участниками в неформаль-
ной обстановке. Выяснилось, 
что многие из них имеют 
среднее специальное и выс-
шее образование. Заммини-
стра обороны поручил подчи-
ненным подготовить справку 
о каждом финалисте. Так что, 
возможно, скоро их ждет по-
вышение по службе. 
— А мне есть к чему стремить-
ся. В следующем году хочу по-
пасть в тройку победите-
лей, — поделился прапорщик 
Евгений Демидов из Забайка-
лья, которому на этот раз до-
сталось четвертое место.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Должник лишился дорогой иномарки
Только по штрафам за не-
оплату парковки компания 
за должала 830 тысяч рублей. 
Остальная сумма сложилась 
из штрафов за другие наруше-
ния Правил дорожного дви-
жения.
Как объяснил судебный при-
став — исполнитель Межрай-
онного отделения судебных 
приставов по взысканию ад-
министративных штрафов 
№ 6, младший лейтенант вну-
тренней службы Игорь Усти-
нов, должника уже уведомля-
ли о необходимости погасить 
штраф. Причем по каждому 
нарушению. Письма приходи-
ли по адресу, который был 
указан при регистрации авто-
мобиля в ГИБДД.
— Когда вы вписываете адрес 
при регистрации в Госавтоин-
спекции, то должны гаранти-
ровать, что будете регулярно 
проверять входящую корре-
спонденцию, — 
пояснил Устинов.
Руководителя фир-
мы предупредили, 
что в случае неу-
платы штрафов бу-
дут применяться 
строгие меры. Од-
нако реакции не последовало. 
После чего приставы от слов 
перешли к действиям. Снача-
ла они установили, что у фир-

мы-должника есть несколько 
автомобилей премиум-клас-
са, которые регулярно парку-

ются на Гоголев-
ском бульваре. Су-
дебные приставы 
выехали по адресу. 
Их сопровожда-
ли представители 
«Московского пар-
кинга».

На стоянке судебные приста-
вы обнаружили автомобиль, 
принадлежащий фирме-
должнику. Его стоимость оце-

нили более чем в два миллио-
на рублей. Сотрудники феде-
ральной службы начали 
оформлять протокол.
Заметив внимание к автомо-
билю людей в форме, к при-
ставам подошел москвич.
— Я арендую эту машину 
с дальнейшим выкупом, — 
объясняет Николай Харито-
нов (имя и фамилия измене-
ны в интересах администра-
тивного производства). — 
На каком основании она изы-
мается?

Игорь Устинов объясняет: из-
за долга владельца. Николай 
Харитонов уходит в одно из 
ближайших зданий, на ходу 
набирая чей-то номер на теле-
фоне. Через некоторое время 
выносит платежный доку-
мент: долг погашен. Но такие 
переводы, как правило, идут 
несколько дней. Машину вер-
нут, только когда средства по-
ступят на счет Федеральной 
службы судебных приставов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

30 ноября 10:36 Пристав-исполнитель Межрайонного отделения судебных приставов по взысканию штрафов № 6 Игорь Устинов 
(слева) оформляет изъятие машины, принадлежащей фирме-должнику

ТЕПЕРЬ 
ПО ЧЕТ ВЕР
ГАМ СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
ИНТЕРЕСНЫХ 
И ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Судебные приставы изъяли имущество фирмы, занимающейся арендой иномарок. На ее автомобилях совершено 
198 административных правонарушений. Сумма неоплаченных штрафов составила два с половиной миллиона рублей.

В Московском государственном технологическом университете «СТАНКИН» открылся фестиваль, посвященный Году 
российско-китайского сотрудничества в сфере науки, технологий и инноваций.

В парке «Патриот» прошла церемония награждения победителей первого Всероссийского конкурса старшин воинских 
подразделений. Корреспондент «ВМ» пообщался с финалистами состязаний.

25 ноября 11:06 Заместитель министра обороны генерал армии Дмитрий Булгаков (в центре) с победителями Всероссийского 
конкурса на лучшего старшину Евгением Сачко (слева), Романом Ляйхт (справа на переднем плане) и Дмитрием Мухаметшиным 

ТАТЬЯНА МЕДОВСКАЯ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ ГКУ 
АДМИНИСТРАТОР МОСКОВСКОГО 
ПАРКОВОЧНОГО ПРОСТРАНСТВА

Таких злостных нарушите-
лей — единицы, зачастую они 
приезжают из других регионов 
и стран. Нарушители не опла-
чивают парковку, подолгу за-
нимают парковочные места, 
тем самым не давая возможно-
сти местным жителям припар-
коваться рядом с домом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московский станкоин-
струментальный институт 
(старое название) основа-
ли в 1930 году для подго-
товки специалистов в об-
ласти станкостроения.
В первом выпуске дипло-
мы получили 29 инжене-
ров. Среди известных вы-
пускников — народный 
артист РФ Георгий Гара-
нян, инженер Семен Мос-
солов, ученый Владимир 
Тимирязев и председа-
тель правительства РФ 
Михаил Мишустин. 

справка

Виртуальные экскурсии 
проведут аудиогиды
Мобильное приложение раз-
работали в рамках програм-
мы пилотного тестирования 
инноваций на площадках го-
рода. Пользователи «Музето-
рия» смогут совершать вирту-
альные экскурсии по времен-
но закрытым вы-
ставочным залам. 
Для них будут до-
ступны фотогра-
фии всех экспона-
тов и аудиогиды 
к ним. Также посе-
тители смогут об-
меняться впечатлениями. 
При этом музеи получат не 
просто отклик от москвичей, 
а узнают, как сделать выстав-
ки еще интереснее.
— Приложение «Музеторий» 
позволит жителям столицы 
ознакомиться с экспозиция-
ми в период действия ограни-
чений, а музеям — не поте-
рять связь со своей аудитори-
ей и привлечь новых посети-

телей, — сказал глава Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного раз-
вития города Москвы Алексей 
Фурсин.
В музейно-выставочном цен-
тре «Музей моды» приложе-

ние будут тестиро-
вать до января, 
а в Мемориальной 
квартире академи-
ка Кржижановско-
го — до марта.
— К пилотному те-
стированию созда-

ны аудиогиды для отдельных 
экспонатов выставки «Даешь 
конструктивизм!», — расска-
зали в Музее моды.
Сканируя в приложении QR-
коды на предметах, посетите-
ли смогут копить баллы, кото-
рые потом можно будет ис-
пользовать при реальном по-
ходе в музей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Приложение «Музеторий» протестируют
в Мемориальной квартире академика 
Кржижановского и Музее моды. 

факты
■ Всероссийский кон-
курс «Лучший старшина 
подразделения Воору-
женных сил Российской 
Федерации» теперь бу-
дет ежегодным.
■ Конкурс проводится 
в четыре этапа: сначала 
в воинских частях, за-
тем — в крупных подраз-
делениях. На третьем 
выбирают лучших в каж-
дом виде Вооруженных 
сил, четвертый — финал.
■ Министерство оборо-
ны планирует в перспек-
тиве разработать на-
грудный знак «Лучший 
старшина».
■ Старшина роты отве-
чает за выдачу формы 
военнослужащим, быт 
солдат в казармах, их 
питание, отдых во время 
перерывов.

Живые талисманы нового года 
получили имена
Дать малышам имена руко-
водство зоопарка предложи-
ло пользователям социаль-
ных сетей. Среди нескольких 
сотен вариантов были Чук 
и Гек, Гришка и Гаврюшка, 
Боня и Беня... Но специали-
сты остановились 
на величествен-
ных именах Амур 
и Нуар, ведь за не-
сколько лет из 
милых лобастых 
телят вырастут 
крупные могучие 
быки, и зваться они должны 
солидно.
Пегий бычок с пятнышком в 
форме сердца на лбу наречен 
Амуром, другому малышу за 
полностью вороную масть 
дали имя, которое в переводе 
с французского и означает 
«черный».
Напомним, телята яка появи-
лись на свет у двух самок с ин-

тервалом в одну неделю — 
5 и 13 ноября. Отец бычков, 
черный як Михаил, прожива-
ет в Центре воспроизводства 
редких видов животных, рас-
положенном в Волоколамске. 
— Наши самочки яков — Ас-

соль и Пижма — 
молодые мамы. 
Это их первое по-
томство, — расска-
зала генеральный 
директор Москов-
ского зоопарка 
Светлана Акулова.

По словам директора, дете-
ныши яка сразу после появле-
ния на свет встают на ноги 
и могут следовать за мамой. 
Около двух месяцев самочек 
с телятами будут держать в от-
дельном вольере, а потом 
к ним присоединится двухго-
довалый бычок Федя. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Детеныши домашнего яка, родившиеся 
в Московском зоопарке, получили имена. 
Их назвали Амуром и Нуаром.

китай близко

дневной дозор

знай наших

Когда на далеком Марсе 
расцветут яблони
В рамках рубрики «Надо по-
нимать», в которой лучшие 
обозреватели «ВМ» рассуж-
дают о самых насущных про-
блемах современности, мы 
представляем статью Сергея 
Лескова о возможной коло-
низации Красной планеты. 
Марс продолжает притяги-
вать человечество, что нуж-
но для его освоения?

Создатель первого частного 
космического корабля Илон 
Маск выступил с очередным 
сенсационным заявлением. 
По его словам, у человечества 
есть шансы колонизовать 
другие планеты, а первым ша-
гом станет обустройство Мар-
са, куда в 2050 году предпри-
ниматель собирается отпра-
вить целую флотилию с пере-
селенцами.
Откуда на Землю совершают-
ся инопланетные нашествия? 
С Марса. Куда в первую оче-
редь летят космические ге-
рои? На Марс. 
В начале ХХ века радиопоста-
новка по «Войне миров» Уэлл-
са привела в США к массовой 
панике. Пришельцы, ясное 
дело, явились с Марса. Алек-
сей Толстой, не успокоив-
шись на «Буратино», в романе 
«Аэлита» отправил инженера 
и красноармейца на Красную 
планету устраивать красную 
революцию. Марс в наших 
планах и фантазиях — обяза-
тельная программа, весь 
остальной космос — произ-
вольная. 
Сто лет назад царила уверен-
ность, что на Марсе живут 
братья по разуму. Рождались 
грандиозные проекты: пред-
лагалось прорубить просеки 
в Сибири и засеять их пшени-
цей, прорыть в Сахаре кана-
лы, залить нефтью и поджечь. 
Все надо было исполнить с та-

ким расчетом, чтобы из кос-
моса был виден треугольник 
Пифагора. А марсиане, взгля-
нув в телескоп, поймут, что на 
Земле тоже не дураки живут…
Сегодня ясно, что это ил-
люзии. 
Если на Марсе и есть жизнь, 
то в простейшем виде, в райо-
не полярных шапок, где, воз-
можно, имеется замерзшая 
вода. Отсутствие атмосферы, 
океанов и магнитного поля — 
главные препятствия для ко-
лонизации Красной планеты. 
Илон Маск предполагает, что 
первые колонисты будут жить 
под стеклянными куполами, 
где будет воссоздан земной 
микроклимат. Других вари-
антов сейчас быть просто не 
может.
Но удастся ли вернуть Марсу 
атмосферу, воду и магнитное 
поле, которыми, согласно по-
следним исследованиям кос-
мических зондов, Марс обла-
дал три-четыре миллиарда 
лет назад, а затем потерял, 
как ротозей, уронивший клю-

чи в шахту лифта, вопрос ин-
тересный. В 2020 году геоло-
ги подсчитали, что для мас-
штабных изменений в клима-
те Марса по земному образцу 
потребуется 3500 ядерных 
бое головок ежедневно. 
Увеличится давление в ат-
мосфере, расплавятся льды 
и высвободится диоксид угле-
рода для формирования ат-
мосферы. 
Фантастика? Не исключено, 
что к 2050 году появятся но-
вые идеи и технологии, благо-
даря которым освоение Мар-
са станет реальным.
Не менее, чем Красная плане-
та, интересен марсианский 
спутник Фобос, который на-
рушает все законы физи-
ки. Знаменитый советский 
астрофизик Иосиф Шклов-
ский высказал гипотезу, что 
Фобос — пустое, как футболь-
ный мяч, тело. Только так 
можно объяснить странную 
траекторию и вращение это-
го объекта. Но в природе не 
может существовать есте-
ственное полое тело. 
Неужели Фобос — искус-
ственный спутник, покину-
тый обитателями? В 1988–
1989 годах бесследно пропа-
ли два лучших советских меж-
планетных аппарата, запу-
щенных к загадочному объек-
ту. Гибель не раскрыта, уче-
ные в замешательстве. Все 
списали на метеоритный пояс 
вокруг Марса, но это стрелоч-
ник, вина не доказана.
Впрочем, Илон Маск принад-
лежит к той категории людей, 
которые не признают сложно-
стей и берут на себя роль стре-
лочника, определяя вектор 
развития космонавтики. 
Жаль, что в нашей стране, ко-
торая была бесспорным лиде-
ром в исследованиях Марса, 
давно нет своего стрелочника.

надо понимать
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВОБОЗРЕВАТЕЛЬ

история
С 1960 года начались за-
пуски автоматических 
межпланетных станций 
для изучения Марса. 
Вначале исследования 
планеты проводились 
с пролетной траектории 
(Маринер-4, Маринер-6, 
Маринер-7), а затем 
с орбиты искусственного 
спутника и непосред-
ственно на поверхности. 
23 августа 1972 года 
ТАСС сообщил о том, что 
советская АМС «Марс-2» 
завершила комплексное 
исследование планеты.

дело техники

зверье мое
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Потомки великих людей 

Семья Марии Вильямс живет в частном доме на 
севере столицы на улице Тимирязевской года 
с 1893-го. Изначально двухэтажное жилье стро-
илось на две профессорские семьи — с отдель-
ными входами. Дом возвели в 1874 году для се-
лекционера Рихарда Шредера. Жилье передали 
в бессрочное пользование семье Вильямсов 
в 1920-е — с учетом заслуг отца семейства в раз-
работках по земледелию. Сын эмигранта из 
США Василий Вильямс — видный российский 
ученый, почвовед. Удивительно, что эту семью 
ни в одну из эпох не трогали, хотя один из вну-
ков отсидел как враг народа, пусть и был впо-
следствии реабилитирован. Сейчас здесь живет 
пятое поколение династии — Мария Вильямс, 
ее муж, две дочери и их бабушка. 
В доме за все это время не было кардинальных 
перестроек — лишь в 1950-е был засыпан уголь-
ный подвал, установлены батареи центрально-
го отопления, обновили крыльцо. Раньше на 
каждом этаже были балконы, но они обветша-

ли и обвалились. Не-
сколько комнат на 
втором этаже занима-
ла Тимирязевская 
академия. К ее поме-
щениям вел отдель-
ный вход.
— Наша семья живет 
на первом этаже, об-
щая площадь — чуть 
меньше 120 квадрат-
ных метров. По закону 
мы не можем ни про-
дать, ни обменять это 
помещение. Честно 
говоря, и не планиру-
ем. Я даже предста-
вить себя в другом ме-
сте не могу. Всю жизнь 
провела здесь, дочки 
выросли. А уж как 
ютиться в квартире, 
совершенно не пред-
ставляю, — объясняет 
Мария Вильямс. — Ни-
каких глобальных пе-
рестроек мы не дела-
ли — окна, двери, 
полы, фотографии, 

картины — все, как было при нашем знамени-
том предке. Поскольку дом построен из очень ка-
чественных материалов, старательно и на со-
весть — не помню с ним никаких проблем. Зи-
мой в нем очень тепло, а летом — прохладно, — 
рассказала Мария Вильямс. 
Лишь об одной традиции, утраченной сегодня, 
она жалеет — нельзя разжигать камин. Он есть, 
но топить его опасно, пожар может полностью 
уничтожить деревянное строение. Обстановка 
в доме достаточно скромная — из новшеств 
лишь кое-какая кухонная утварь да несколько 
полок. Никаких «турецких» евроремонтов с их 
пластиковыми накладками. Лишь одна деталь 
появилась лет шесть назад — для съемок кино 
на двери установили стилизованную под стари-
ну табличку «ул. Вильямса, дом № 53». Она ино-
гда сбивает с толку курьеров. 

Решением вождя

Есть люди, которые умело воспользовались 
случаем и приобрели дома в частную собствен-
ность. Одним из них стал московский архитек-
тор Олег Карлсон. 
— Когда слышат мою фамилию, то всегда улыба-
ются, но я не живу на крыше, а если и летаю — то 
мысленно, — смеется собеседник. — Скромный 
дом в поселке «Сокол» был мной лично восста-
новлен, и во время ремонта я заменил с моим 
другом Ираклием Месхия сгнившие доски. Мы 
даже нашли несколько кладов. Хотя, скорее, за-
начек. Деньги эпохи Временного правитель-
ства: тугой сверток с бумажными рублями и ко-
пейками. Некоторые люди уже после обесцени-
вания купюр старались их сохранить, думая, что 
Временное правительство может вернуться. 
А в другом месте — конвертик с уже советскими 
купюрами, видно, кто-то их запрятал «до луч-
ших времен», которые так и не настали. 
Поскольку дом находится целиком в его распо-
ряжении, кроме плюсов (можно устраивать чте-
ния со знакомым поэтом хоть до утра), есть и ми-
нусы. По словам Олега Карлсона, дом — как жи-
вой организм, и в нем постоянно надо что-то де-
лать, чтобы поддерживать его в нормальном со-
стоянии. То подгнил небольшой заборчик во-
круг участка, то выбило ветровое окно и вода мо-
жет попасть на деревянные перекрытия, то снег 
выпал и нужно расчистить дорожку. 
Отгораживаться от соседей Олег нужным не 
считает.

— Я строил как архитектор в нашем же поселке 
дом для Фриды Миньковской, пожилой дамы. 
Я спросил, какие у нее требования к ограде, 
а она ответила: «А можно ее сделать прозрач-
ной? Я хочу, чтобы люди смотрели на мой кра-
сивый дом, который вы построите, и радова-
лись. Хочу вид подарить городу». Есть и такие 
подходы, — рассказал Карлсон. 
Дом Олега Карлсона был возведен в 1924 году 
и сперва стоял на Всесоюзной сельскохозяй-
ственной выставке (сейчас ВДНХ. — «ВМ»). По 
замыслу архитектора Марковникова, именно 

Самое комфортное жилье, по мнению многих, — свой собственный дом. Но с разработкой французским архитектором Ле Корбюзье здоровенных бетонных башен — 
многоквартирных домов — ради экономии места такую роскошь в столице себе позволить могут совсем немногие. 

Однако частные дома по-прежнему можно найти даже в мегаполисе. С их обитателями встретился и побеседовал корреспондент «ВМ».

26 сентября 2020 года. Мария Вильямс живет в частном доме 
вместе с семьей (1) Ее предки поселились в этом деревянном 
особняке еще в 1893 году (2) В Черкизове стоит прекрасно 
сохранившийся дом 1900 года постройки, здесь живут потомки 
известного химика Григория Сагалаева (3)

С какими трудностями сталкиваются обитатели 
старинных зданий

Жилье с историей

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
Специальный 
корреспондент

Любители 
архитектуры 
приходят к дому, 
заглядывают 
в окна, 
фотографируют

Во Франции, если у гражданина в частной собственности есть дом, который имеет историче-
скую ценность, его контролируют несколько комиссий. Причем не только один дом. Для двух 
и нескольких близко расположенных памятников действует принцип «одновременной види-
мости» (covisibilité). Это понятие означает, что один памятник находится в зоне видимости 
другого, либо два памятника видны одновременно с какого-либо ракурса. Согласно прави-
лам все объекты, находящиеся в зоне 500 метров от границы охраняемого памятника, подле-
жат специальному урегулированию в случае любого их изменения. Если же дом не представ-
ляет исторической ценности, то все проще, но обязанности по сохранению и содержанию 
почти полностью лежат на владельце. В Германии строить высокий забор вокруг дома запре-
щено, а во Франции — пожалуйста, но это будет забор из кованых стальных решеток, 
не скрывающий вид, но надежно защищающий от посторонних — его высота до трех метров. 
В США же частные дома ничем не огорожены, но непрошеные гости знают, что домовладелец 
имеет полное право использовать оружие, чтобы защитить свое жилище.

КАК У НИХ

реплика

Каждое изменение нужно 
обосновать
МАРИЯ МАКАРОВА
ИНЖЕНЕР

Если человек решается на покупку 
или аренду частного дома-памятника 
культурного наследия, то ему предстоит 
нести полную ответственность за содержа-
ние этого строения и поддержание его 
в надлежащем состоянии. На практике это 
означает, что даже гвоздя в стену вбить он 
без разрешения не может — на все нужно 
получать письменное согласие от надзор-
ных органов. Но даже при наличии разре-
шения владелец рискует. Если в ходе работ 
что-то случается, 
то собственнику 
или арендатору при-
дется выплатить со-
лидный штраф — 
от 500 000 
до 20 000 000 рублей, 
а при уничтожении па-
мятника, даже по нео-
сторожности, предус-
мотрена уголовная ответственность. За-
прещено и устанавливать на такие здания 
рекламу. Так что пользоваться домом 
с большой историей довольно сложно — 
особенно если у него деревянные перекры-
тия, старая проводка, ржавые трубы. Если 
в здании есть печи и дымоходы, которые 
не используются, их все равно нужно со-
хранять. Невозможно сделать и переплани-
ровку. Однако не все так трагично, есть и по-
зитивная сторона в этом сложном процес-
се — если дом-памятник находится в арен-
де и арендатор за свой счет поддерживает 
дом в надлежащем виде, он может претен-
довать на снижение стоимости аренды. 
Учитывая все эти обстоятельства, перед 
приобретением или арендой помещения 
нужно трезво оценить свои финансовые 
возможности, необходимые для поддер-
жания дома в хорошем сос тоянии.

в таких домах должны были жить советские 
люди. Вместе с группой единомышленников он 
разработал программу «Город-сад». Идею одо-
брил сам Владимир Ленин. После революции 
группа художников решила построить себе, как 
сегодня бы сказали, жилищный кооператив. 
Они организовали товарищество «Сокол».
— Одним из членов первого советского жилищ-
ного кооператива был известный ученый по 
фамилии Сокол — так и решили назвали посе-
лок. Первоначально место под строительство 
было выделено в Сокольниках. Что укрепило 
группу художников в решении дать такое же 
имя поселку. Однако выделенное место членам 
кооператива не понравилось. И они выбрали 
локацию в районе села Всехсвятское. Но, не-
смотря на перемену места, переделывать доку-
менты не стали. Так «Сокол» остался «Соко-
лом», — рассказывает Карлсон. 
Другой житель поселка, известный православ-
ный деятель Сергей Чапнин, поселился здесь 
вместе с семьей в середине 80-х годов прошлого 
века. Они заняли половину одного из домов.
— Поселок несколько раз хотели сносить, но 
то, что его создание в свое время инициировал 
сам вождь мирового пролетариата Ленин — 
спасало. За прошедшие сорок лет с 1980 года 
несколько домов было продано, есть даже 
один заброшенный дом — в результате имуще-
ственных споров между потомками владельца 
в нем никто не живет. В нашем поселке введе-
но самоуправление, вроде бы пока нас не тро-
гают, — делится Сергей Чапнин, угощая спе-
лыми красными яблоками из своего неболь-
шого сада. 
Его родители, геологи по профессии, держали 
в голодные годы то кур, то кроликов. Имели свой 
огород — жили практически дачной, а то и дере-
венской жизнью, но в черте города. Фасад кро-
шечного двухэтажного дома ничем не примеча-
телен. Таких когда-то по Москве были сотни.

Часть истории

Недалеко от метро «Преображенская площадь» 
среди типовых пятиэтажек вдруг натыкаешься 
на чудесный одноэтажный домик 1900 года по-
стройки. Когда-то здесь, в селе Черкизово (так 
до вхождения в Москву называлось это место), 
жил купец (по другим данным — зажиточный 
крестьянин) Василий Чернышов. Адрес у него 
звучал так — «Дом Чернышова, что в Аптекар-
ском переулке». Надо напомнить, что многие 
дома в Москве номеров не имели, а почтальоны 
находили их по имени владельцев — и такая си-
туация была привычной даже в центре, не гово-
ря уж об окраинах. 
На фасаде дома — три окна, небольшой забор-
чик с металлической оградой, ворота и два вхо-
да (один заложен кирпичом). И именно это зда-
ние увековечил советский драматург Арбузов 
в пьесе «Домик на окраине». Даже рабочее на-

звание у произведения было «Домик в Черкизо-
ве». В доме с 1945 года поселилась семья извест-
ного химика Григория Сагалаева. Сейчас здесь 
живут его потомки.
Дом выглядит как настоящий музей — хотя 
и с трех сторон опоясан невысоким деревян-
ным заборчиком, покрашенным зеленой кра-
ской. У входа звонок, нажимаю и жду, пока вы-
йдут хозяева. Дверь открывает миловидная де-
вушка по имени Дарья.
— Да, конечно, приятно жить в столице в соб-
ственном доме. Но беззаботной жизнь в таком 
строении не назовешь. Хлопот по его содержа-
нию значительно больше, чем, например, квар-
тиры — тем более что ни перестраивать, ни как-
то дополнять архитектурное сооружение нель-
зя. Можно только поддерживать, сохраняя из-
начальный вид. Современные дизайнерские 
решения тут совершенно недопустимы, — рас-
сказывает Дарья. 

Дом имеет охранный статус, а значит, любое 
действие по изменению его облика нужно со-
гласовывать с профильной комиссией.
Экскурсии по дому потомки Сагалаева не про-
водят, но за состоянием дома следят. Из появив-
шихся в прошлом веке новых построек — толь-
ко небольшой гараж. Внутри дома терраса об-
лицована синими досками, а территория — со-
всем небольшая. Зато, если приглядеться, то на 
нескольких кирпичах можно отчетливо про-
честь фирму-изготовителя — И. ГерасимовЪ. 
Дом Сагалаевых считается образцом загород-
ной московской застройки начала ХХ века 
и с 1999 года включен в список вновь выявлен-
ных памятников архитектуры. 
Последние пять лет к дому часто приходят и экс-
курсии, и просто любители архитектуры — они 
вглядываются в окна и фотографируют его со 
всех сторон. Сложно представить себе жизнь 
в таких условиях. Ты уже и не хозяин будто, а экс-
понат музейного комплекса. Но привычка и лю-
бовь к родному дому пока перевешивают жела-
ние переехать в современный жилой комплекс.
— Частные дома в столице сегодня — событие 
единичное, ну, за исключением района Троице-
Лыково, где, как и в старину, есть целый квар-
тал «частников», поневоле оказавшихся в черте 
города, — объясняет Андрей Леднев, москво-
вед. — Облик этих строений напоминает мо-
сквичам о некоем традиционном укладе жиз-
ни. Почти утраченный сегмент городской ин-
фраструктуры все-таки рассказывает о том, ка-
кой была повсеместно когда-то столичная 
жизнь — особенно на периферии города. Когда 
Москва была большой деревней. 
Сейчас уже, конечно, в столице не найдешь ни 
коров, ни коз, которых пастухи когда-то выво-
дили на редкие лужайки. Но в таких районах со-
храняется память, сохраняются имена извест-
ных москвичей, скрываются истории целых ди-
настий.
— Жаль, что не все владельцы старых домов ду-
мают, что надо сохранять исторические здания, 
и иногда возникают совершенно чужеродные 
проекты — это плохо, — жалуется Андрей Лед-
нев. — Мне кажется, владельцам следует мень-
ше строить высоких заборов и больше гордить-
ся ценностью своего жилья. 
Известно немало случаев, когда возрождение 
старого особняка физически и психологически 
надламывало даже зажиточных энтузиастов. 
— Всего через месяц после окончания реставра-
ции знаменитого дома Сысоева (он же Дом с ка-
риатидами) в Печатниковом переулке сконча-
лась его новая владелица, годом ранее выиграв-
шая торги по программе «рубль за метр» и при-
ложившая титанические усилия для восстанов-
ления здания, — рассказывает москвовед 
и фольклорист Антон Размахнин. — «Я не осоз-
навала, насколько это сложно, — признавалась 
она во время завершения работ. Пустует дом По-
роховщикова на углу Арбата и Староконюшен-
ного переулка. Знаменитый актер Александр 
Пороховщиков сумел в 90-х выкупить дом свое-
го прадеда, к середине 2000-х годов восстановил 
его, но в 2012 году он и его супруга практически 
одновременно скончались. Не впадая в мистику, 
можно только констатировать, что редко кому 
доводится долго и счастливо пожить в отрестав-
рированном особняке. Отдельно стоят дома-ма-
стерские художников, скульпторов, архитекто-
ров. Из известных домов такого рода реставра-
ция сейчас проходит только в доме-мастерской 
Евгения Вучетича. А вот мастерским Веры Мухи-
ной (реставрация прошла успешно) и Констан-
тина Мельникова (реставрация начнется в бли-
жайшее время) уже не суждено снова стать жи-
лыми домами. Они перешли в разряд музеев.
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рии мегапо-
лиса. 
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Александра, зрители обычно ждут премьеру 
фильма. А как выход новой картины воспринима-
ют артисты? Как это чувствуется изнутри?
Чувство, что произошло что-то очень важное, 
у меня возникает, когда заканчиваются съем-
ки. Когда мы с вами разговариваем, я понимаю, 
что теперь зритель должен увидеть кино. Но для 
меня это уже завершенная история. Премьеру 
ждешь как день рождения фильма. Когда он 
уже есть, но еще предстоит специальный боль-
шой праздник в его честь.
Мы говорим про фильм ужасов «Побочный эф-
фект». Сейчас к российским хоррорам относятся 
с понятным предубеждением... Справедливо ли? 
Какого сорта это кино?
Если говорить о жанре — это мистический 
триллер с элементами психологической драмы, 
не хоррор как таковой. Когда я говорю «хор-
рор», представляю что-то вроде «Резни бензо-
пилой» — нечто очень кровавое. Наш фильм 
не такой.
А вы сами верите в паранормальное?
На самом деле я до сих пор не могу четко опре-
делиться, верю или нет. Не уверена, есть ли что-
то, что можно охарактеризовать как паранор-
мальное. Скорее всего, всему есть объяснение 
с научной точки зрения, например воздействи-
ем природных сил, физикой или химией. Что же 
касается мистики в фильме, то я рада, что все, 
что там происходит, опирается на нашу культу-
ру, фольклор, сказки и мифы. Ведь у нас есть 
много тем, которые еще не так раскрыты, как 
могли бы.
Кстати, о сказках. Скоро мы ждем еще один 
фильм с вашим участием — «Серебряные конь-
ки». Чем для вас был этот проект?
Для меня это первая работа в таком красивом, 
красочном историческом фильме. Он был 
фильмом открытия Московского международ-
ного кинофестиваля, и могу вас заверить — это 
невероятная красота, завораживающая и со-
вершенно волшебная. 
Вы любите соединение сказки и жизни? А как же 
реализм?
Мне нравится играть с такими моментами. 
Можно переходить грань реальности, если это 
помогает. Я люблю сказки. Недавно посмотре-
ла фильм «Слезы капали» Георгия Данелии 
с Евгением Леоновым, основанный на сказке. 
И настолько он мне запал в душу, что теперь, 
когда у меня плохое настроение, я понимаю, 
что мне легче думать, что это просто зеркало 
тролля разбилось на осколки. И один из них по-
пал мне в глаз. И сейчас осколок выпадет, и все 
будет как прежде. Так что мне сказка помогает 
относиться к трудным ситуациям как-то легче, 
даже с юмором. 
Многое о человеке говорит его любимая сказка 
из детства. Вы помните свою?
Да, «Три медведя». Наверное, больше всего мне 
нравилось, когда мама или папа читали мне ее 
вслух. Там были различные персонажи, кото-
рые говорили разными голосами: Настасья Пе-
тровна, Михайло Потапыч и Мишутка. Мне так 
нравилось исполнение этой сказки! В нем была 
определенная цикличность, которая буквально 
завораживала. Слушая ее в очередной раз, ты 
уже ждешь, что сначала это увидит отец, потом 
мать, потом Мишутка, а потом произойдет сле-
дующее событие. И уже предвкушаешь, как 
каждый персонаж это оценит. Именно поэтому 
это моя любимая сказка.
Ваши родители — психиатр и психолог. Сложно 
расти в семье специалистов? Спрашивали ли вы 
у них профессионального совета?
Мне трудно ответить на этот вопрос, потому 
что я не знаю, как родиться у других родителей. 
Для меня мама и папа — просто мои мама 
и папа. Профессиональных разговоров у нас 
в семье никогда не было. 
И когда я выросла, стала вспоминать, что роди-
тели вообще никогда не обсуждали дома какие-
то рабочие моменты, связанные с наукой. А са-
мое главное, чему они меня научили — умению 
смотреть на себя со стороны. Отделять свои 
чувства, эмоции, чтобы понять, что только ты 
над ними властен. Мама мне говорила: «Не мо-
жешь изменить ситуацию — измени отноше-
ние к ней». 
Вы обращались к ним за советами, как поступить 
в жизни, или все всегда решали сами?
Конечно, обращалась! У нас очень близкие от-
ношения, и я всегда с ними советуюсь. Они 
всегда в курсе происходящего в моей жизни, 
разделяют со мной мои тревоги и радости. 
Мама, кстати, следит за моей профессиональ-
ной жизнью. Всегда мне во всем помогает. Поэ-
тому мне сложно разделить, какие советы — 
профессиональные, а какие — родительские, 
ведь мои родители — профессионалы. 
В сериале «Содержанки» и в «Ученике» вы игра-
ете школьницу… В вас жив внутренний ребенок? 
Вы помните момент взросления?
Конечно, внутренний ребенок во мне жив. Ду-
маю, из-за того, что я очень домашний, теплич-
ный ребенок, у меня и взросление произошло 
чуть позже. Тот же пубертатный возраст, кото-
рый чаще всего бывает в 14–16 лет, мне кажет-
ся, у меня перенесся на более поздний срок — 
лет на 20, на институтское время. 
Сейчас же я уже чувствую ответственность за 
свои решения, ощущаю силы заботиться о ро-
дителях, беру на себя смелость отвечать за свои 
слова и поступки.
То есть для вас взрослый человек — это тот, 
кто принимает ответственность на себя?
Да, для меня это так. Наверное, поэтому можно 
и намного раньше повзрослеть. Все зависит от 
обстоятельств.
Скажите, как вы относитесь к собственной внеш-
ности? Вы считаете себя красивой?
Когда пришла популярность, а это случилось, 
скорее всего, после выхода сериала «Звоните 
Ди Каприо!», у меня произошло переосмысле-
ние этого вопроса. Я всегда считала себя краси-
вой, и мама об этом говорила, и ровесники… 
Мне это было приятно. Но когда выходишь на 
широкую аудиторию, понимаешь, настолько 

Александра Ревенко исполняет ведущие роли в театральных постановках, снимается в фильмах и сериалах. Одна из ее последних работ — лента «Побочный эффект», 
где она сыграла таинственную Мару. Мы побеседовали с Александрой о паранормальном, красоте и страхах. Этим разговором продолжаем рубрику «Персона», 

в которой даем слово представителям нового поколения молодых отечественных артистов, которым есть что сказать миру.

6 октября 12:00 Актриса Александра Ревенко на премьере сериала «Шерлок в России» в рамках 42-го Московского международного кинофестиваля 

Александра Ревенко: Как преодолеть страх

Повзрослевшая принцесса

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный корреспондент 
«Вечерней Москвы»

Александра Ревенко родилась 6 сентября 
1991 года в Москве. Ее отец — психиатр, 
заслуженный врач России Владимир Ре-
венко. Мать — кандидат психологических 
наук. Говорят, мама с детства хотела, что-
бы дочь стала актрисой, что и получилось. 
В школьные годы девушка параллельно 
с учебой занималась театральным мастер-
ством в Детском музыкальном театре юно-
го актера. Увлекалась фигурным катанием 
и карате. После получения среднего обра-
зования поступила и окончила Школу-сту-
дию МХАТ, курс Кирилла Серебренникова. 
Играет в театре — является ведущей ар-
тисткой «Гоголь-центра». Снимается в ки-
но и сериалах. Работает как в зрительских 
массовых проектах, так и в авторских фе-
стивальных. 

ДОСЬЕ

фильмография
■ Своя чужая сестра (2006)
■ Без свидетелей (сериал, 2012)
■ Паук (сериал, 2015)
■  О футболе и про ангелов

(короткометражка, 2016)
■ Свободная (короткометражка, 2016) 
■ Ученик (2016)
■  Как Витька Чеснок вез Леху Штыря
в дом инвалидов (2017)

■ Вы все меня бесите (сериал, 2017)
■ Движение вверх (2017)
■ Икария (2018)
■ Алиса (сериал, 2020)
■ Лето (2018)
■ Звоните ДиКаприо! (сериал, 2018)
■ Содержанки (сериал, 2019)
■ Котел (2020)
■ Побочный эффект (2020)
■ Серебряные коньки (2020)
■ Петровы в гриппе (2020)
и другие.

все люди разные и что у каждого свое видение 
красоты. Для кого-то ты можешь быть страш-
ной, для кого-то красивой, а кто-то вообще ни-
как не оценивает твою внешность. Думаю, это 
нормально. 
Мне кажется, когда происходит такое столкно-
вение с широкой аудиторией, ты осознаешь, 
что можешь даже раздражать кого-то своей 
внешностью, хотя сама над этим никак не 
властна. И тогда я вообще прекратила как-то 
оценивать свою внешность, просто перестала 
об этом задумываться, потому что это слишком 
субъективная вещь, на которую едва ли стоит 
опираться.
Как на вас влияет рост популярности? Что вы де-
лаете, чтобы оставаться собой?
Я чувствую — и всегда чувствовала — себя со-
бой. Это никогда не было для меня проблемой. 
Я всегда здесь и сейчас, в этой реальности и по-
нимаю, что происходит. Я понимаю, что все 
люди разные, и мнения у них разные, и ты от 
этого не хуже и не лучше. Чужое мнение к тебе 
никак не относится — оно не означает, что ты 
что-то сделал плохо или хорошо. Ты просто та-
кой, какой есть, вот и все. 
Я читала, Ева Грин не выходит из дома без ярко-
го макияжа — он для нее как защита от посто-
ронних... А у вас есть свои приспособления?
У меня нет особых защитных механизмов. Про-
сто я люблю общество, мне нравится в нем на-
ходиться. Недавно рассказывала подруге, что 
иногда хочется начать утро в кафе. Я наслажда-
юсь, когда пью кофе с друзьями, смотрю на мо-
лодых красивых людей. Мне очень приятно на-
ходиться в такой атмосфере.
Другая ваша работа — фильм «Котел», в котором 
достаточно много культурных отсылок (может 
быть, не всегда понятных массовому современ-
ному зрителю). А для вас что из искусства важно? 
Что созвучно? На какие фильмы равняетесь?
В последнее время я стала замечать, что меня 
вдохновляют просмотры фильмов в кинотеа-
тре. Мне нравится, что там есть пространство 
и в прямом, и в переносном смысле слова — как 
для мысли, так и территориально — это боль-
шой зал, расстояние до экрана. Думаю, каждый 
зритель чувствует разницу между просмотром 
фильма дома и в кинотеатре. Из последнего, 
что смотрела — «Черный, черный человек» 
Адильхана Ержанова на Московском междуна-

родном кинофестивале и драму «Китобой» Фи-
липпа Юрьева. До сих пор мысленно возвраща-
юсь к этим двум фильмам. 
Вы предпочитаете ходить в кино одна или с кем-то 
еще, с компанией?
По-разному. Это зависит от фильма, настрое-
ния и сложившихся обстоятельств. На меня, 
как и на любого зрителя, влияют даже простые 
бытовые вещи вроде того, сыт ли ты, хорошо ли 
выспался. Потому что на самом деле быть зри-
телем — это тоже большая работа. 

Я всегда с таким уважением смотрю на публику, 
когда нахожусь на сцене в театре. Для меня это 
магия, когда я вижу полный зал, а до пандемии 
мы в «Гоголь-центре» могли принять больше 
700 человек. И я думаю, как это прекрасно — 
настолько у людей есть желание принять пред-
ложенные им правила игры, подключиться 
к процессу, стать его полноправным участни-
ком, потому что без зрителей вообще никакое 
кино и никакой спектакль просто не могут слу-
читься.
Критики говорят, что театр, условно, бывает «жи-
вым» и «неживым». Как вы считаете, что в живом 
театре нужно прежде всего?
Живые люди. В нем должно быть то настоя-
щее, что отзывается в человеке — это самое 
главное.

Каждый ли раз в театре чувствуется зависимость 
от зрителя? Или же то, как пойдет спектакль, 
больше определяет состояние артистов?
Конечно, магия театра в том, что он каждый раз 
разный. От того, как сегодня себя чувствуют ар-
тисты, зависит то, каким будет спектакль. 
Но без зрителя театр не может существовать. 
Спектакль — это все равно некое общее дыха-
ние, обмен энергией, если можно так сказать. 
Повторюсь, я не знаю, верю ли в паранормаль-
ное. Но вот эта энергия на самом деле существу-
ет. Есть этот диалог между людьми в зале и ар-
тистами на сцене. И мы же зрителям рассказы-
ваем историю, поэтому, конечно, они главные. 
Но даже сейчас, когда мы играем спектакль 
для зала, заполненного только частично, 
я не чувствую снижения потока этой энергии, 
не ощущаю, что на сцене само действо стало 
происходить по-другому. Есть зритель. Есть мы. 
У нас есть диалог. И от того, на 100 процентов 
заполнен зал или меньше, у меня лично ничего 
внутри не меняется.
Кстати об этом, говорят, спектакль на премьере 
и спектакль через несколько лет сценической 
жизни — разные. Действительно ли изменения 
есть на каждом показе или подобный взгляд 
со стороны не слишком верен?
Не скажу, что на каждом. Лично для меня это 
скорее происходит периодами. Вспомнилась 
работа в фильме «Ученик» и спектакле «(М)уче-
ник» Кирилла Серебренникова. Сначала мы 
играли постановку в театре, а потом Кирилл Се-
менович снял фильм. И после съемок у меня 
уже совсем другое ощущение. Например, там 
есть сцена, где я в купальнике иду на пляж. 
И в кино ты по-настоящему на пляже, чувству-
ешь это солнце. 
Теперь я и в театре уже с этим ощущением иду 
играть. Не знаю, другие спектакли тоже очень 
связаны с жизненными обстоятельствами. Бы-
вает, темы спектакля звучат иначе в зависимо-
сти от того, что происходит в мире. Поэтому 
спектакль, как и мы с вами, меняется вместе 
с миром. 
Кстати, а этот фильм и спектакль — про одно 
и то же? Насколько сильно они различаются 
или, по-вашему, это просто способы передачи 
одной и той же истории?
Изнутри мне сложно сказать. Для себя я, конеч-
но, их разделяю, притом что понимаю — это 

одна история. Для меня как для актрисы это два 
разных произведения. Может, они на одну тему, 
но точно не одинаковые. Очень разные эмоции 
были прожиты во время выпуска спектакля 
и съемок. Это очень разные части моей жизни.
Видела вашу игру в спектакле «Сон в летнюю 
ночь». Говоря просто, это цепляющий образ. 
Как, по-вашему, это работает? Почему каждого 
из зрителей задевает что-то свое, личное?
Это сложно объяснить. Если говорить про те-
атр, про кино, то ты подключаешься, когда ви-
дишь знакомую ситуацию, узнаешь себя. Но 
я не могу сказать, что именно здесь работает — 
сюжет, персонаж или конкретный актер. 
Я могу рассуждать только со своей точки зре-
ния, стараясь проанализировать это. Думаю, 
тут действует узнаваемость в целом. Когда 
я себя узнаю, то подключаюсь. Может, даже 
дело не в сюжете, а в каких-то эмоциональных 
реакциях. Не знаю, это сложно объяснить, как 
и то, почему мы начинаем с кем-то общаться, 
влюбляемся, как выбираем друзей. Тут не помо-
гут слова. И так же у меня, как у зрителя, быва-
ет и с актерами, со спектаклями.
А как вы выбираете для себя сценарии?
Наверное, со сценариями то же самое. Что-то 
есть необъяснимое — просто понимаешь, что 
вот это твое, близкое. Необязательно все сразу: 
и сюжет, и линия персонажа, и жанр… Бывает, 
это что-то одно. Например, слог героини тебе 
близок, и ты понимаешь, что это — тот сцена-
рий, та история, которую тебе хочется сыграть.
Что для вас интереснее и страшнее — работать 
в кино или в театре?
Мне не страшно ни то, ни другое. Хотя, когда 
я поступала и училась в институте, даже не смо-
трела в сторону кино. Не знаю почему. Не ска-
жу, что не хотела этого или боялась, но я была 
вся направлена на театр. А сейчас мне очень 
нравится смотреть и на кино, изучать его исто-
рию. Я понимаю, что там еще столько всего не-
изведанного. 
Получается, вы ничего не боитесь? Как пересту-
пать через свой страх?
Почему, конечно, есть то, чего я боюсь. Но это 
какие-то очень простые вещи. Например, я бо-
юсь взлетать, когда путешествую на самолете. 
А преодолеть страх, наверное, мне помогает 
ощущение жизни в ее большом понимании, как 
если бы взглянуть на то, что пугает в масштабах 
космоса. Это рабо тает.
Что самое важное и ценное один человек может 
подарить другому?
Наверное, искренность и открытость. Как в ис-
кусстве, так и в жизни. 
Как вы сейчас воспринимаете этот мир? Каков 
он для вас? Мир лежит во зле или здесь есть ме-
сто добру?
Я воспринимаю его как что-то неотделимое от 
себя, пожалуй так. Мы все состоим из одного 
и того же. Это какое-то единение. Конечно, 
не всегда эти мысли приходят сразу, но, когда 
приходят, очень помогают. Мне нравится чув-
ствовать себя человеком мира.
Чего вы хотите сейчас?
Я хочу работать, развиваться, изучать что-то 
новое. У меня есть тяга к новым открытиям 
и впечатлениям, умениям, ко всему тому, чего 
я еще не знаю.

Все люди разные, 
и мнения у них 
разные. Ты 
от этого не хуже 
и не лучше. Такой, 
какой есть
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точка Сегодня точку в номере ставит белый медведь Врангель, живущий в Московском зоопарке. Ему исполнилось 30 лет. Сотрудники зоосада приготовили праздничный 
стол. Медведя угостили фруктово-мясным тортиком с надписью «30 лет». Торт сдобрили черничным вареньем и украсили любимым лакомством косолапого — ар-
бузом. Понаблюдать за тем, как Врангель празднует свой день рождения, можно на сайте зоопарка, там разместят запись самого торжества и видеоролик о жизни 
юбиляра. В раннем детстве медвежонок остался сиротой. Его спасли моряки в окрестностях острова Врангеля в Северном Ледовитом океане. Вскоре малыша доста-
вили в Московский зоопарк. О том, как Врангель освоился на новом месте и какие приключения случались в его жизни, сотрудники зоопарка расскажут завтра.

МОСКВИЧИ ВЫБРАЛИ ИМЕНА ДЕТЕНЫШАМ ЯКОВ➔ СТР. 5

Вернутся тайские 
стрекозы

Начало двухтысячных породило такое 
удивительное, но вполне объяснимое 
явление, как дауншифтинг. Вполне 
себе здоровые и веселые, трудоспособ-
ные молодые люди уезжали «зимовать 
к океану». На Гоа, в Таиланд… Там пе-
сок, пальмы, ласковые волны. Жить 
стрекозами, свободными от трудовых 
повинностей, позволяла, как правило, 
сдаваемая внаем квартира в столице. 

Счастливые бездельники, они постили фоточки своего 
счастливого «ничегонеделания», недвусмысленно наме-
кая на то, что есть они — свободные и мудрые, любующи-
еся закатами и рассветами. А есть те, кому «не повезло». 
Их каждый день ждут ранний подъем в темноте и целый 
день в офисе. Было ли завидно? Признаюсь — в какой-то 
момент действительно да, грызло какое-то чувство не-
справедливости, что ли. Но потом оно ушло: как сейчас 
помню, после долгих, бессмысленных и беспощадных, но-
вогодних праздников. Реально захотелось на работу, пови-
дать коллег, сделать что-то полезное. 
Это чувство, кстати, удивило. Всегда 
ведь кажется, со школьного еще дет-
ства, что вечные каникулы — это недо-
стижимое благо. Кстати, забегая впе-
ред, скажу, что коронавирусная уда-
ленка тоже радует мало кого. Потому 
что мы существа социальные.
А тут — каникулы, растянувшиеся на 
годы. Замечу — как правило, на луч-
шие годы жизни, самые эффективные 
для делания карьеры, для построения 
своей инфраструктуры. Они потраче-
ны на закаты-рассветы-винишко-вол-
ны. Фактически что есть у дауншифте-
ра? Он сам, да еще сдаваемая недвижи-
мость. Хорошо отдыхать месяц. За два уже становишься не-
множко баклажаном. Теряются профессиональные навы-
ки, хватка, умение общаться «по работе». Даже одеваться 
прилично отвыкаешь — на пляже-то достаточно шлепок 
и пары растянутых маек… Не хочу морализаторствовать, 
у каждого своя жизнь и свои интересы. Но вот пришла об-
щая беда: коронавирус. И райские-тайские оазисы обмеле-
ли. «Стрекозы» потянулись туда, где «зима катит в глаза». 
Тут муравьи  как-то пристроились, работают на дистанци-
онке. С новыми трудовыми местами плохо. Бывшие даун-
шифтеры — а их много, из Паттайи, например, уехали на 
родину 70 процентов русских — сейчас ищут свою нишу на 
родине. Как и следовало ожидать, никто их здесь не ждет. 
И, главное, непонятно, будет ли когда-нибудь так, как 
было. Высоко вероятно, что нет. Мир не станет прежним. 
И образ жизни, приемлемый в раннем безоблачном дет-
стве или, может, на пенсии, для самого продуктивного 
и энергичного возраста оказался губительным. В этом ви-
новаты не коронавирус и закрытие границ, не упавшие 
в долларах цены на аренду жилья. Дедушка Крылов напи-
сал свою басню давно, а она актуальна до сих пор. Гений! 
Безо всякого злорадства — просто очень жаль тех, кто те-
перь должен будет как-то начинать с нуля.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Половина россиян 
хотят сократить 
онлайн-активность.
И как вам?

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

Желание уйти от интернет-ак-
тивности — это несбыточные 
мечты. Конечно, люди устали 
от коронавируса и ограниче-
ний. Они хотят существовать 
нормальной, привычной жиз-
нью. Сейчас многие граждане 
не могут себе этого позво-
лить, поэтому и выражают 
свои желания благодаря та-
ким опросам. Но доля онлайн-
формата в нашей реальности 
со временем будет только уве-
личиваться. С этим, к сожале-
нию, ничего не поделаешь. 
Этим необходимо управлять, 
к этому нужно приспосабли-
ваться. 

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ
ВЕДУЩИЙ АНАЛИТИК 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО 
ЦЕНТРА ИНТЕРНЕТТЕХНОЛОГИЙ

Результаты опроса достаточ-
но неожиданны. Конечно, се-
годня наблюдается опреде-
ленная перегруженность 
всем, что связано с интернет-
активностью. На это также 
влияет и мобильность сети, 
благодаря которой пользова-
тель может быть онлайн по-
стоянно, в «ныряющем режи-
ме». То есть в любой момент 

можно посмотреть новости 
в сети, затем позаниматься 
рабочими или домашними 
делами, а потом мгновенно 
вернуться к действиям в ин-
тернете. Естественно, это соз-
дает некую привязанность че-
ловека к интернету. И это от-
рицательно влияет на его по-
вседневную и рабочую жизнь. 
В том числе и на доход граж-
дан. Желание некоего высво-
бождения от интернета и уве-
личения доли своей активно-
сти в реальной жизни — впол-
не закономерная мысль, ко-
торая приходит в голову рос-
сиянам.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

Это вполне нормальная ситуа-
ция. Люди не хотят быть он-
лайн не потому, что он им не 
нравится. Они побаиваются 
того, что останутся в режиме 
вынужденной изоляции на-
всегда. Ведь вырвавшись из 
привычных социальных свя-
зей, лишившись регулярных 
походов по культурным уч-
реждениям, граждане очень 
испугались. Любое усиление 
онлайн-составляющей их 
жизни воспринимается как 
то, что такой образ жизни ни-
когда не закончится. Особен-
но на волне летних послабле-
ний, которые мы увидели 
в Москве. Итоги опроса пока-
зывают, что людьми движет 
страх того, что они такого 
больше не застанут. Кроме 

Специалисты популярного интернет-портала по поиску работы провели опрос, кото-
рый показал, что более половины россиян, 53 процента респондентов, хотят снизить 
число действий в сети или полностью отказаться от них в повседневной жизни. Среди 
них посещение онлайн-выставок и концертов, общение, образование и покупки.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

этого, граждане не могут без 
живого общения — диалога 
с преподавателями в образо-
вательных учреждениях, 
в сфере услуг. Существует ряд 
отраслей, которые могут пе-
рейти в онлайн только с поте-
рями, эта трансформация не 
будет полноценной. И вполне 
закономерно, что люди хотят 
восполнить утраченные 
аспекты. Поэтому считаю, что 
ситуация вполне нормальная 
и население России пытается 
оптимистично смотреть в бу-
дущее.

МИХАИЛ ТАРУСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА СОЦИОЛОГИИ 
ИНСТИТУТА ОБЩЕСТВЕННОГО 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ

Отношусь к результатам опро-
са как вполне нормальным. 
Но при этом их можно тракто-
вать двояко. В первую очередь 
стоит учесть, что респонден-
ты проходили анкетирование 
онлайн. То есть респондентов 
выбирали именно среди ак-
тивных пользователей интер-
нета, а не просто среди насе-
ления страны. Многим из тех, 
кто сегодня проводит много 
времени в сети, уже надоело 
сидеть практически год дома. 
Они хотят побывать в реаль-
ных местах, пообщаться с жи-
выми людьми, ощутить себя 
частью живого общества. Это 
вполне естественное стремле-
ние, и закономерно, что такое 
мнение высказывает боль-
шинство респондентов опро-
са. При этом есть и очевидная 
негативная сторона. Если 
граждане все же решатся во-
плотить свое желание прямо 
сейчас, то для многих это чре-
вато заражением коронави-
русной инфекцией. Потому 
что, к сожалению, сегодня 
число заболеваний не умень-
шается. 

Воркшоп
Воркшоп о способах 
и инструментах 
создания презентаций

 Курская
Ул. Покровка, 47
Цифровое деловое 
пространство
3 декабря, 19:00, бесплатно
Участникам расскажут, какие 
инновации появились в сфере 
визуальной и невербальной 
коммуникации, как соединить 
смысл и форму и научиться 
ориентироваться на зрителя 
при создании презентаций. 
Мероприятие будет полез-
но основателям стартапов, 
руководителям отдела продаж, 
дизайнерам, маркетологам 
и тем, кому по роду деятель-
ности необходимо часто 
готовить и проводить презен-
тации. Для тех, кто не сможет 
посетить воркшоп лично, 
организуют онлайн-трансля-
цию. Чтобы получить ссылку, 
нужно зарегистрироваться 
на странице мероприятия — 
https://cdp.moscow/networking/
registration?event_id=2794.

Бизнес-игра
Финансовые игры
https://afi sha.timepad.ru/
event/1488349
3 декабря, 18:00, бесплатно
Для участников встречи про-
ведут мастер-классы и игру, 

которая поможет повысить 
финансовую грамотность. В этом 
жителям помогут профессио-
нальные финансисты.

Онлайн-программа
День открытых дверей 
Ассоциации экспортеров 
и импортеров
https://afi sha.timepad.ru/
event/1488722
3 декабря, 17:00, бесплатно
Участники встречи смогут обсу-
дить вопросы, связанные с раз-
витием экспорта и импорта. 
В программе будет действовать 
вариант «свободного микро-
фона», когда любой желающий 
сможет выступить со своими 
вопросами, предложениями 
или дискуссией. 

Вебинар
Как не поставить бизнес 
под угрозу, переходя 
на удаленку
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-kak-ne-postavit-biznes-
pod-ugrozu-perekhodya-na-
udalenku_1545983
3 декабря, 11:00, бесплатно
На мероприятии руководителям 
малого и среднего бизнеса рас-
скажут, как обезопасить рабочую 
информацию на домашних ком-
пьютерах и какие «подводные 
камни» и риски могут появиться 
при переходе на дистанционку. 

деловая афишаСтуденты и школьники 
развеяли исторические мифы
Пятое заседание дискусси-
онного клуба «История 
без вымысла» состоялось 
в коворкинг-центре НКО Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы. Его темой стали исто-
рия Великой Отечественной 
войны и роль столицы 
в победе над захватчиками.

В дискуссии приняли участие 
около 50 студентов, школьни-
ков старших классов, интере-
сующихся историей. Органи-
заторы ответственно отнес-
лись ко всем мерам безопасно-
сти, и с учетом эпидемической 
обстановки боль-
шинство участни-
ков присоедини-
лось к мероприя-
тию онлайн. 
Ребята обсудили 
главные мифы, 
сложившиеся во-
круг Великой Оте-
чественной вой-
ны, методологиче-
ские подходы к изучению 
этого значимого периода 
в жизни нашей страны. Ак-
цент был сделан на работе 
с архивными источниками, 
историографией.
— С помощью архивов мы 
можем научно опровергнуть 
многие мифы о Великой Оте-
чественной войне, — расска-

зал один из ведущих встречи, 
аспирант Института россий-
ский истории РАН, Степан 
Решетников. — Например, 
о том, что Красная армия яко-
бы численно превосходила 
вермахт в течение всей вой-
ны. В реальности, скажем, 
в начале Сталинградской 
битвы против 160 тысяч со-
ветских солдат выступали 
270 тысяч немцев и их союз-
ников, против 400 советских 
танков было выставлено 500 
немецких. Немало мифов 
связано и с Битвой за Мо-
скву — часто говорят, что го-
род спасли лишь сильные мо-

розы. Но наши 
солдаты находи-
лись в тех же труд-
ных условиях, что 
и противник. Так 
что только боевой 
дух, организован-
ность и героизм 
Красной армии 
повлияли на исход 
битвы.

Участники включились в об-
суждение темы с большим эн-
тузиазмом. Заседания прош-
ли не только в Москве, но 
и в Санкт-Петербурге, Волго-
граде, Пскове, Екатеринбур-
ге, собрав аудиторию не мень-
ше 250 человек. 2020 год 
в России объявлен Годом па-
мяти и славы, это и послужило 

поводом для создания дискус-
сионного клуба. 
Проект реализован активны-
ми студентами-историками 
при поддержке Федерального 
агентства по делам молодежи 
и Всероссийского обществен-
ного движения «Волонтеры 
Победы».
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

1941 год. Бойцы Народного ополчения во время Битвы за Москву. Эта череда судьбоносных 
для столицы сражений окутана мифами, которые постарались развеять участники конференции

ИВАН КУЛАКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА ИСТОРИЯ 
БЕЗ ВЫМЫСЛА
Наш проект проводит просве-
тительские мероприятия, на-
правленные на гражданско-
патриотическое воспитание, 
популяризацию нашей исто-
рии, борьбу с ее фальсифика-
цией. Несмотря на то что не-
мецко-фашистские злодеяния 
были осуждены на междуна-
родном уровне, спустя 75 лет 
не прекращаются попытки 
разных личностей искажать 
правду о победе Советского 
Союза над Германией — пре-
уменьшить вклад СССР, выста-
вить нашу страну агрессором. 
Мы стремимся к тому, чтобы 
молодежь изучала историю 
по архивным источникам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Банкрот. физлиц. Т. (960) 845-27-77
● Ваш юрист. Т. (968) 577-33-37

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Купим дорого антикварные книги. 
Т. (985) 774-94-67● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ДЕНЬ НЕИЗВЕСТНОГО 
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